
 
 

          小山市 桑地区  
       風土性調査  
 

   「田園環境都市おやま」のまちづくりに向けた 

  アンケート調査 集計結果報告 
    実施 2023/令和５年８月～10月 

 
実施⽅法１ 
・無作為抽出により 2,500 名を対象に郵送で実施。 
・8 ⽉ 29 ⽇に発送し、9 ⽉ 30 ⽇を締切とした。 
実施⽅法２ 
・紙の調査票の郵送と並⾏して、対象世帯以外でも回答をいただける場合の 

受け⽫として、回覧チラシで告知を⾏い、インターネット(グーグルフォーム) 
での調査も実施し、10/15 を締切とした。 

    ・郵送の対象世帯でもアンケートに回答した⽅以外の家族も回答いただける場合 
の受け⽫としても想定し、郵送に際し QR コードを記載した依頼書も同封した。 

回答数  
   ・724 件 (郵送による回答：630、インターネット回答：94） 
   ・郵送での回収率 25.3％ 宛先不明での戻り 12 通を除外した 2488 を⺟数として算出 

・集計有効数：706 件  締め切りを⼤幅に過ぎて届いた等の 18 件を除外して 706 件で集計   
   

 
 
              2023/12/11 

⼩⼭市総合政策部⽥園環境都市推進課 実施・集計/有限責任事業組合 ⾵景社 
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桑地区 「⽥園環境都市おやま」のまちづくりに向けたアンケート 
 

 
          アンケート調査 ご協⼒のお願い 
 

⽇頃より、⼩⼭市政にご理解とご協⼒をいただきありがとうございます。 
⼩⼭市では、⾃然環境が豊かな⽥園地帯とＪＲ⼩⼭駅周辺などの都市部の調和が取 

れた姿を「⽥園環境都市おやま」と呼び、その調和の取れた都市環境をより良い形で 
未来に残せるよう、持続的なまちづくりに取り組もうとしています。 

昨年度より、「⽥園環境都市おやま」の未来の姿を、市⺠の皆様とともに考えるた
め、市域を 11 の地区に分け、順次、現地調査やアンケート調査など⾏う取組みを開
始しました。８⽉から 10 ⽉にかけては「桑地区」を対象に調査を進めており、今回、
「⽥園環境都市おやま」のまちづくりに向けたアンケート調査を実施いたします。   
  このアンケートは、桑地区にお住まいの⽅から無作為に 2,500 名の⽅にお願いする
ものです。アンケート結果は、集計・考察を⾏い、11 ⽉には桑地区の皆様へ報告会を
開催したいと考えておりますので（あらためて広報いたします）、皆様のご参加をお
待ちしております。 

なお、アンケートの回答は、⽬的以外に使⽤しないほか、回答者個⼈の特定を招く
ような引⽤はいたしません。 

つきましては、ご多忙中恐れ⼊りますが、以下をご覧いただきアンケートへのご協
⼒をお願いいたします。ご不明な点がございましたら、担当課（⽥園環境都市推進課）
までご連絡ください。 
 
◎質問への回答は調査票にご記⼊をいただき、同封の返信⽤封筒に⼊れて封をして 

お送りください。 
◎返信⽤封筒には、切⼿や差出⼈名の記載の必要はございません。 
◎締切：差出有効期限の【2023 年９⽉ 30 ⽇（⼟）】までにご投函ください。 
 
◎紙のアンケートにご回答された⽅以外のご家族様にも 
ご回答いただける場合は、右のフォームより、 
スマートフォンや パソコンからご回答ください。 

 ※アンケートの内容は、紙のアンケートと同⼀です。 
  ※⼊⼒の締め切りは【10 ⽉ 15 ⽇（⽇）】です。 
 
 
◎ アンケート実施：有限責任事業組合 ⾵景社 
◎ お問い合わせ先：⼩⼭市総合政策部⽥園環境都市推進課（電話：0285-22-9379） 
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桑地区「⽥園環境都市 おやま」のまちづくりに向けたアンケート｜担当：⼩⼭市⽥園環境都市推進課 
 
【１】以下について教えてください。 
選択肢があるものは、当てはまるものを選んで、番号に○（マル）をつけてください。 
 
01｜性  別 ［        ］ 
02｜年  齢 ［ ①20 代以下 ②30 代  ③40 代   ④50 代  ⑤60 代  ⑥70 代以上 ］ 
03｜同居の世帯⼈数［ ①ご本⼈１⼈ ②２⼈ ③３⼈ ④４⼈以上 ］ 
 
04｜職  業    ①会社員 ②公務員   ③団体職員 ④⾃営業 ⑤農業（専業） ⑥農業（兼業）   
            ⑦パート/アルバイト  ⑧学⽣   ⑨無職（退職者や主婦・主夫の⽅などを含む） 

          ⑩その他（   ）＊農家（兼業）の⽅は複数回答可です。農業以外の仕事もお選び下さい。 
 
05｜お住まいの⼤字  

        ①喜沢  ②三拝川岸  ③東島⽥  ④飯塚  ⑤南半⽥  ⑥⽻川  ⑦荒井  ⑧出井  
⑨鉢形 ⑩北飯⽥    ⑪東⼭⽥ ⑫萱橋 ⑬向野   ⑭扶桑 

             
06｜地域活動の経験があるものを選んで、番号に○（マル）をつけてください。＊複数選択も可です。 

 
①⾃治会役員 ②消防団 ③⽒⼦/檀家の組織 ④PTA  ⑤育成会・⼦供会 ⑥任意団体  
⑦その他（           ） 
 

07｜桑地区との関わりについて当てはまるものを選んで、番号に○（マル）をつけて 
ください。 
  選択肢 

①桑地区で⽣まれて、⼀度も地区外で住むことなく、今に⾄る。 
②桑地区で⽣まれて、進学のために数年間、地区外へ出て、卒業後に桑地区に戻った。 
③桑地区で⽣まれて、就職のために地区外へ出て桑地区に戻った。 
④桑地区で⽣まれて、進学のために地区外へ出て地区外で就職し、 
のちに桑地区に戻った 
⑤⼩⼭市の他の地区で⽣まれ育ち、桑地区に移り住んだ。 
⑥栃⽊県内の他の市町で⽣まれ育ち、桑地区に移り住んだ。 
⑦栃⽊県外で⽣まれ育ち、桑地区に移り住んだ。 

 
②〜⑦を選んだ⽅は、戻った理由や移り住んだ理由を差し⽀えない範囲で教えてください。 

［                       ］  
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【２】あなたご⾃⾝の⽇々の暮らしの⽣活圏について教えてください。 
 
選択肢 

①桑地区 
②⼩⼭地区（駅⻄） 
③⼩⼭地区（駅東） 
④絹地区 
⑤間々⽥地区   
⑥⼤⾕北部・中部地区 
⑦⼤⾕南部地区 
⑧穂積地区・中地区 
⑨豊⽥地区 
⑩寒川地区・⽣井地区 

⑪宇都宮市 
⑫栃⽊県内の他の市町                      
⑬茨城県  
⑭東京都  
⑮埼⽟県  
⑯群⾺県・千葉県  
⑰その他 
 

  
（１）仕事や学校へ通っている地域を、上の選択肢から選んで［回答欄］に番号を記⼊してください。 
   複数ある場合は、メインの地域 1 つのみ、お答えください。 

 
回答  

 
（２）⽇常的な買い物や⽤事で、よく出かける地域を、上の選択肢から選んで［回答欄］に番号を 

ご記⼊ください。複数ある場合は、メインの地域 1 つのみ、お答えください。 
 

回答  
 

（３）休みの⽇に「特別な買い物」「会⾷」「イベント」などでよく出かける地域の上位２つを、上の選択
肢から選んで番号を［回答欄］に記⼊してください。 
 
回答   

 
⑫栃⽊県内の他の市町、⑰その他を選んだ⽅は市町村を教えてください（       ） 

 
（4）休みの⽇に「⾃然の中でリフレッシュ」したり「アウトドアスポーツ」を楽しんだりするために 

よく出かける地域の上位２つを、上の選択肢から選んで番号を［回答欄］に記⼊してください。 
 
回答   

 
⑫栃⽊県内の他の市町、⑰その他を選んだ⽅は市町村を教えてください（       ） 
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【３】桑地区の地域資源についての認知度や関⼼度についてお尋ねします。 
下記のそれぞれについて当てはまる番号を選んで［回答欄］にご記⼊ください 

 
（１）桑地区の歴史や、歴史的な寺社について 

 
  A：桑地区のなりたちの歴史や、近隣に残る史跡や神社・寺の歴史、由緒、祭り 
   などを知っていますか？  

  ①良く知っている ②まあまあ知っている ③あまり知らない ④全く知らない 
 
 B：桑地区のこのような歴史や、⽂化財、祭り、伝統芸能に関⼼がありますか？ 

①とても関⼼がある ②まあまあ関⼼がある ③あまり関⼼がない ④全く関⼼がない 
       

A 回答  B 回答  
 
 

（２）桑地区に残る⾃然環境について 
 
   A： 桑地区にある公園、街路樹、平地林などについて 

 ①良く知っている ②まあまあ知っている ③あまり知らない ④全く知らない 
 
B：桑地区に残る⾃然環境に関⼼がありますか？ 

①とても関⼼がある ②まあまあ関⼼がある ③あまり関⼼がない ④全く関⼼がない 
       

A 回答  B 回答  
 
 

（３）桑地区で⾏われている農業について 
 
  A：どのような地域で、どのような農業が⾏われているかについて 

 ①良く知っている ②まあまあ知っている ③あまり知らない ④全く知らない 
 
B：地区内で⾏われている農業に関⼼がありますか？ 

①とても関⼼がある ②まあまあ関⼼がある ③あまり関⼼がない ④全く関⼼がない 
       

A 回答  B 回答  
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【４】あなたが「無くしたい」「解消したい」「解決したい」と考える、桑地区の困りごとは、どんなこと
でしょうか？  選択肢の中から３つ選んで番号を［回答欄］にご記⼊ください。 
選んだ項⽬について、特に理由やご意⾒がありましたら［コメント］にご記⼊ください。 

選択肢  
①地域活動の担い⼿・後継者不⾜ 
②農業の担い⼿・後継者不⾜  
③祭りや伝統芸能の担い⼿・後継者不⾜ 
④地域の集まりや寄合い 
⑤昔からの⾵習 
⑥地域でのコミュニケーション不⾜ 
⑦騒⾳などの住環境への影響  
⑧空き家・空き地の増加 
⑨治安の悪化 
⑩⼈⼝減少 
⑪選択肢が少ない教育環境 

⑫⼦どもが外遊びできる場所の減少 
⑬選択肢が少ない働く場所 
⑭買い物の不便さ 
⑮医療機関の不⾜ 
⑯交通渋滞 
⑰道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等） 
⑱公共交通の不便さ（バスの状況や J R 駅まで
のアクセスなど） 
⑲台⾵や⼤⾬による被害（道路の冠⽔など） 
⑳路上や公園などのゴミやゴミ出しのマナー 
㉑その他（              ） 

 
回答    

 
 コメント 

 

 
【５】あなたが「⼤切に守っていきたい」と考える、桑地区の「⼩さな⾃慢」はどんなこと  

でしょうか？ 選択肢の中から３つ選んで番号を［回答欄］にご記⼊ください。 
選んだ項⽬について、特に理由やご意⾒がありましたら［コメント］にご記⼊ください。 
選択肢   
①地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺 
②各地域に残る祭りや⾵習、伝統芸能  
③各地域に残る歴史ある建物や古⽊ 
④消防団や⾃治会活動等、 
 地域の助け合いの活動 
⑤公⺠館で⾏われる祭りやイベント 
⑥趣味やスポーツの地域のサークル活動 

⑦交通の利便性 
⑧買い物の利便性 
⑨街路樹や公園、平地林などまちなかに残る⾃然 
⑩まちなみや景観 
⑪地域の農業 
⑫地域の商業 
⑬地域の⼯業 
⑭その他（               ）     

                                     
  

 
コメント 

 

回答    
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【６】あなたご⾃⾝の⽇頃の暮らしの中でのお考えを教えてください。 
 
（１） ⽇頃の暮らしの中で「充⾜感を感じる」のは、どんな時ですか？  

選択肢の中から当てはまるものを 3 つ選んで番号を［回答欄］にご記⼊ください。 
 
選択肢  
①仕事に打ち込んでいる時       ⑤家族だんらんの時 
②勉強や教養などに⾝を⼊れている時  ⑥友⼈や知⼈と会合、雑談している時 
③趣味やスポーツに熱中している時   ⑦社会奉仕や社会活動をしている時 
④ゆったりと休養している時      ⑧その他（               ） 
 

 
 

 
（２） あなたにとって「豊かさを感じる幸福な暮らし」は、どのようなことでしょうか？ 豊かさ 

や幸福の実現に「最も⼤切だと思うもの」を 3 つ選んで番号を［回答欄］にご記⼊ください。 
 

     選択肢   
① ①家電や⾞など物質的に満ち⾜りた環境で暮らせること 

②モノはあまり所有せずに、できるだけシンプルに⾝軽に暮らせること 
③好きなことができるだけのお⾦や資産のゆとりがあること 
④好きなことをする時間のゆとりがあること 
⑤情報や商品が⼿に⼊りやすく⽂化芸術に触れる機会が多い都会で暮らせること 
⑥⾃然に恵まれた環境の中で、またはその近くで暮らせること 
⑦家庭菜園や花づくりなど、⼟に触れる時間があること 
⑧地域の伝統や⽂化を絶やさず継承し、次の世代に引き渡す活動ができること 
⑨⽇本各地、世界各国の農産物や商品が⼿に⼊る環境で暮らすこと 
⑩住んでいる地域でつくられている農産物や商品が⼿に⼊る環境で暮らすこと 
⑪社会的な地位を築き、名が知れた存在になること 
⑫困っている⼈の役に⽴てる活動や、地域、社会の役に⽴てること 
⑬⼼も体も健康でいられること 
⑭家族や親戚、友⼈や地域の⼈たちと助け合って⽣活すること 
⑮⽼後、災害、犯罪や戦争などの⼼配がなく、安⼼して安全に暮らせること 
⑯その他（                           ） 

 
 
 

回答    

回答    
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【７】 最後に、⼩⼭市のこれからのまちづくりについて、お考えやご意⾒をお聞かせください。 
 

（１） 20 年後、30 年後の望ましい⼩⼭市の都市環境のあり⽅について、ご意⾒をお尋ねします。 
A から G それぞれについて、選択肢の中からお考えに合うものを選び、番号を［回答欄］にご
記⼊ください。また、そう考える理由や、実現のためのご意⾒などありましたら、 
（３）の⾃由記述欄にお書きください。 

 
選択肢 ①そう望む ②どちらかといえば望む  

③どちらかと⾔えば望まない ④望まない ⑤わからない 
①  
（Ａ）商業・⼯業が発展し、⼯業団地も増え経済的な成⻑や活⼒が重んじられている⼩⼭市                                                             
（Ｂ）地域の農業が⼤切にされ、地産地消が進み、市域内の⾷料⾃給率が上がっている⼩⼭市 
（Ｃ）環境保全型の農業によって⾃然環境も良好に保たれ、コウノトリも増えている⼩⼭市 
（Ｄ）空き地や平地林などに新しい宅地開発が進み、定住する若い世代や移住者が増える⼩⼭市 
（Ｅ）空き家の改修や利活⽤が進み、あるものを⼤切にした住宅整備やまちづくりが進む⼩⼭市 
（Ｆ）公共交通機関の整備や、徒歩や⾃転⾞で安全・快適に移動できるまちづくりが進む⼩⼭市 
（Ｇ）⾞社会に対応して、駐⾞場やバイパスの整備など、⾞での移動が快適になる⼩⼭市 
 
回答 A B C D E F G 

 
   

（２） 最後に、お考えやご提案を⾃由にお書きください。 
＊例えば、上記の A から Gであげた例以外に、20 年後、30 年後の望ましい⼩⼭市の都市環境 
 のあり⽅として、お考えがありましたら教えてください。 
＊また、⼩⼭駅周辺の都市環境を持つエリアも、それを取り込む⽥園環境が広がるエリアも、 
バランスと調和がとれ、より良い関係を作りながら持続可能なまちづくりを進めていくため
に、⼩⼭市が⼤切にしていくべきこと、具体的なご提案など、⾃由にお書きください。 
 
 

     
 
 

 
 
 

 
 

ご回答、ありがとうございました。 
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集計結果 
 

1. 回答者の基本情報 
【１】以下について教えてください。 
 
01｜性 別 

  
02｜年 齢 

 
03｜世帯の⼈数 

    
        

--------------------------------- 
性別  男性     38%  270 名 
    --------------------------------- 
    女性    55% 389名 
    --------------------------------- 

その他           1 名 
無記入          46 名 
無効       0 名 
       
--------------------------------- 

年齢   20 代以下   6%  43 名 
        ---------------------------------- 

30 代      18%  124 名 
---------------------------------- 
40 代      18%  125 名 
---------------------------------- 
50 代      18%  128 名 
---------------------------------- 
60 代    22％  155 名 
---------------------------------- 
70 代以上  17%  122 名 
---------------------------------- 
無記入             9 名 
無効         0 名 
 

 
---------------------------------- 

世帯数  本人 1人  16% 114名 
---------------------------------- 
２人   37%  261 名 
---------------------------------- 
３人   16%   115 名 
---------------------------------- 
４人以上 27%   192 名 
---------------------------------- 
無記入               24 名 
無効         0 名 
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04｜職  業  ＊兼業農家は複数回答 

   
 
05｜お住まいの⼤字  

  

------------------------------------- 
職業 会社員     35%   249 名 
   ------------------------------------- 

公務員      4%    29 名 
------------------------------------- 
団体職員      1%     3 名 
------------------------------------- 
自営業        5%    35 名 
------------------------------------- 
農業（専）   1％     8 名 
------------------------------------- 
農業（兼）   1%     3 名 
------------------------------------- 
パート/アルバイト 17%  118 名 
------------------------------------- 
学生      1％  10 名 
------------------------------------- 
無職     31%  220 名 
------------------------------------- 
その他             19 名 
無記入            10 名 
無効            4 名 
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06｜地域活動の経験 ＊複数選択可 

 

 
 
07｜桑地区との関わり 

 

その他の回答 
 
◎社会福祉関係団体◎介護
ボランティア◎老人ホーム 
◎学童クラブの父母役員◎
図書館ボランティア◎N P 
Oボランティア◎萱橋地区
農集落組合役員◎防災会◎
喜沢まちづくり、喜沢東部
平地林づくり◎いきいきふ
れあい活動、まちづくり委
員◎少年指導委員◎健康推
進員◎廃棄物減量等推進委
員◎長寿会役員◎学校ボラ
ンティア◎いきいきふれあ
い活動◎特に活動していな
い（複数名） 
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桑地区との関わり～回答が多い順（選択肢の文章は一部略） 
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 桑地区で生まれて、一度も地区外で住むことなく、今に至る。72名（10%） 

-------------------------------------------------------------------------------------------------- 
桑地区で生まれて、就職のために地区外へ出て、戻った。   36 名 （5%） 
-------------------------------------------------------------------------------------------------- 
桑地区で生まれて、進学、就職で地区外へ。のちに戻った。  10 名 （2%） 
-------------------------------------------------------------------------------------------------- 
桑地区で生まれて、進学で地区外へ。のちに戻った。     16 名 （2%） 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
小山市の他の地区で生まれ育ち、桑地区に移り住んだ。    98 名 （14%） 
--------------------------------------------------------------------------------------------------- 
栃木県内の他の市町で生まれ育ち、桑地区に移り住んだ。    201 名（29％） 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
栃木県外で生まれ育ち、桑地区に移り住んだ。              235 名 （36%） 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
桑地区に移り住んだ/戻った方の理由（コメント回答534件） 

  ①最多「仕事上の理由：職場に近い、転職、夫婦それぞれの職場の中間・・など」167件 
  ②次に「結婚を機に：夫の出⾝地に引越した、妻の実家に⼊った・・など」149 件    
 ③その次に「実家や親との関係で」92件  

④その次に「⼟地や住宅が購⼊できたため」72件 
他：「⾃然が豊かで、よい地域」など地域の特性が気に⼊った・・・など 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

桑地区生まれ 
19% 

桑地区外の県内 
から移住 43% 
19% 
県外から 36% 
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⒉ 現在の生活圏  

 
【２】あなたご⾃⾝の⽇々の暮らしの⽣活圏について教えてください。  
 
（１）仕事や学校へ通っている地域 ＊複数ある場合は、メインの地域 1 つのみ。 

   無効２ 

（２）⽇常的な買い物や⽤事で、よく出かける地域。＊複数ある場合は、メインの地域 1 つのみ。 

   無効８ 
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（３）休みの⽇に「特別な買い物」「会⾷」「イベント」等でよく出かける地域 

  無効３ 

 
（４）休みの⽇に「⾃然の中でリフレッシュ」「アウトドアスポーツ」等でよく出かける地域 

 無効１ 

その他コメントより 

県内の他市町 

◎下野市 52 ◎栃木市 45 

◎佐野市29 ◎壬生町、上

三川町11 ◎那須町10 

◎宇都宮市 7 ◎鹿沼市 6 

◎足利市、日光市、益子町

５ ◎真岡市４ ◎茂木町

２ ◎那須塩原市、那須烏

山市、芳賀町１ 

県外 

◎軽井沢町、横浜市、神奈

川県、埼玉県など 各１ 

 

 

 

 

その他コメントより 

県内の他市町 

◎那須町 85 ◎日光市 66 

◎下野市 55 ◎栃木市 43 

◎鹿沼市21◎真岡市、壬生

町 各 17 ◎那須塩原市 12 

◎佐野市 10 ◎上三川町、

益子町：各8 ◎宇都宮市４

◎足利市、矢板市 各３ ◎

栃木市西方町、藤岡町、大平

町 各１◎大田原市、塩谷

町、那珂川町 各１ 

県外 

◎新潟県◎福島県◎静岡県 

◎長野県◎東北地方◎大洗

町、湯沢、鎌倉など 
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⒊ 地域資源への認知度・関心度［単純集計］ 
ここでは各質問と選択肢の下段に集計結果（人数・%）を記載し、グラフを次ページに記載する。 
 
【３】桑地区の歴史や地域資源についての認知度や関⼼度について。 
  
 （1）桑地区の歴史や、歴史的な寺社、祭りなどについて  
 
   A：桑地区のなりたちの歴史や、近隣に残る史跡や神社や寺の歴史、由緒、祭りなどを 
     知っていますか？  

■良く知っている ■まあまあ知っている ■あまり知らない ■全く知らない  ■無記⼊ 
9（1%)         102（14%）        309（44%）      243（34％）    43（６%） 無効０ 
 
 B：桑地区のこのような歴史や、祭り、伝統芸能に関⼼がありますか？ 
■とても関⼼がある ■まあまあ関⼼がある ■あまり関⼼がない ■全く関⼼がない ■無記⼊ 

  25（4％)             237（34%）            298（42％）          99（14%)       47（7%） 
                                                                                                      

 
（2）桑地区に残る⾃然環境について 
 

   A：桑地区にある公園、街路樹、平地林などについて 
■良く知っている ■まあまあ知っている ■あまり知らない ■全く知らない  ■無記⼊ 
23（3％）      178（25％）        335（47％）     126（18％）      44（6%）  

 
B：桑地区に残る⾃然環境に関⼼がありますか？ 
■とても関⼼がある ■まあまあ関⼼がある ■あまり関⼼がない ■全く関⼼がない ■無記⼊ 

  78（11％）       324（46％）       200（28%）         51（7％）        53（8%） 
 
 

  （3）桑地区で⾏われている農業について 
 

  A：どのような地域で、どのような農業が⾏われているかについて 
■良く知っている ■まあまあ知っている ■あまり知らない ■全く知らない  ■無記⼊ 
15（2％）     164（23％）        302（43％）     181（26％）       44（６%） 

 
B：地区内で⾏われている農業に関⼼がありますか？ 
■とても関⼼がある ■まあまあ関⼼がある ■あまり関⼼がない ■全く関⼼がない ■無記⼊ 
39（6％）       258（37％）       266（38%）         96（14％）        47（7%） 
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【３】 A：認知度   

 
 
 
【３】B：関⼼度 
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⒊ 地域資源への認知度・関心度［年代別クロス集計］ 

設問【１】で年齢について無記入の方と無効の方を除き集計   

            

            

 

            

            

20 代 
回答 43名  
A認知度 

 
          
 
 
 
B関⼼度 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

30 代 
回答 124名 
A認知度 
 

 

 

 

 

B関⼼度 
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* 

    

     

40 代 
回答 125名 
A認知度 
 

 
 
 
 
 
B関⼼度 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

50 代 
回答 128 名 
A認知度 
 

 
 
 
 
B関⼼度 
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            * 

 

            
  

 

60 代  
回答 155名  
A認知度） 

 
 
 
 
 
B関⼼度 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
70 代以上 
回答 122名  
A認知度 

 
 
 
 
 
B関⼼度 
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⒋ 地区の困りごと［単純集計］ 
 
【４】あなたが「無くしたい」「解消したい」「解決したい」と考える、桑地区の困りごとは、  
 どんなことでしょう？  ＊選択肢の中から３つ選んで回答。 
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その他のコメント 
 
◎飲⾷店、⾐料品、雑貨等多様な店の少なさ  
◎ペットが散歩できる公園があるとありがたいです。 
◎耕作放棄地の対応 ◎環境破壊、平地林の伐採やソーラーパネルなど  
◎⾃治会⻑の⾼齢化と⻑期就任に、伴う独断と時代にそぐわない偏⾒  
◎⼩学校までの距離が遠く、バスもない  
◎勝⼿に農振地区とか⽥園地区とか決めている政策そのものが桑地区を衰退させている  
◎私有地の⽊々の枝が道路まで伸びていて困る  
◎近隣環境  
◎町の中に緑が少なくなってきた 
◎困りごとなし 
◎旧 4 号歩道に複数設置の街灯路(記念塔？)いらない 
◎公園の⼿⼊れ 
◎道路拡幅、メイン道路(南北、東⻄)の設置 
◎⼩学校が遠い、徒歩⼀時間 
◎⽝の散歩時、フンの後始末ができていない。 
◎農地、雑草 
◎⾞の⼀時停⽌(道路横断する時) 
◎当地区の⽣物多様性を含む、⾃然環境への住⺠の無関⼼。 
◎通学路の安全性 
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⒋ 地区の困りごと［年代別クロス集計］ 

回答者が多い順/上位 (項⽬表記は⼀部略) 選択肢から３つを選ぶ形式（年齢無記⼊９件は除外） 

20 代  43 名  30 代 124 名 

１道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等）  ︓14        

２⼦ども外遊びできる場所の減少          ︓13         

３選択肢が少ない働く場所        ︓11        

３交通渋滞                         ︓11            

４買い物の不便さ                 ︓８          

５⼈⼝減少                   ︓７       

５公共交通の不便さ                 ︓７ 

６昔からの⾵習             ︓５ 

６空き家・空き地の増加                  ︓５       

７ 路上などのゴミやゴミ出しのマナー   ︓4        

 1 ⼦ども外遊びできる場所の減少          ︓52  

2 公共交通の不便さ                 ︓31 

3 道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等）  ︓30   

４交通渋滞                         ︓24 

5 地域の集まりや寄合い                 ︓23  

6 買い物の不便さ                        ︓22 

7 選択肢が少ない教育環境                ︓21 

8 昔からの⾵習                          ︓17 

８医療機関の不⾜                        ︓17 

９路上などのゴミやゴミ出しマナー        ︓11  

40 代 125 名  50 代 128 名 

1 ⼦ども外遊びできる場所の減少          ︓44  

2 公共交通の不便さ                 ︓30 

3 道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等）  ︓28   

4 昔からの⾵習                     ︓23 

5 選択肢が少ない教育環境                ︓21  

6 地域の集まりや寄合い                  ︓20 

7 空き家・空き地の増加                 ︓18 

7 買い物の不便さ                       ︓18 

８医療機関の不⾜                        ︓17 

９交通渋滞                   ︓15     

 １公共交通の不便さ                     ︓49 

２道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等） ︓27 

３買い物の不便さ                       ︓21 

４治安の悪化                           ︓18 

４医療機関の不⾜                       ︓18 

５地域活動の担い⼿・後継者不⾜         ︓17 

５地域の集まりや寄り合い               ︓17 

６空き家・空き地の増加                 ︓15 

６⼦どもが外遊びできる場所の減少       ︓15 

６交通渋滞                             ︓15 

60 代  155 名  70 代以上 122 名 

１公共交通の不便さ                     ︓46 

２地域活動の担い⼿・後継者不⾜         ︓34 

３空き家・空き地の増加                 ︓33 

４道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等） ︓30 

５路上などのゴミやゴミ出しマナー       ︓28 

６⼦どもが外遊びできる場所の減少       ︓27 

７地域でのコミュニケーションの不⾜     ︓24 

８地域の集まりや寄り合い               ︓22 

８買い物の不便さ                       ︓22 

９昔からの⾵習                         ︓20 

 １公共交通の不便さ                     ︓39 

２空き家・空き地の増加                 ︓29 

３買い物の不便さ                       ︓24 

４医療機関の不⾜                       ︓23 

５地域でのコミュニケーションの不⾜     ︓19 

６理遺棄活動の担い⼿・後継者不⾜       ︓18 

７道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等）   ︓16 

８⼦どもが外遊びできる場所の減少       ︓15 

９路上などのゴミやゴミ出しマナー       ︓14 

10 農業の担い⼿・後継者不⾜            ︓13 
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⒋ 地区の困りごと［自由記述］ 
選んだ項目についての理由や意見として求めたコメントを、原文のまま（明らかな書き間違いのみ修正）で、 
ジャンルごとに整理した。 
 
 
1｜地域活動やコミュニティについて 
選択肢①地域活動の担い手・後継者不足、③祭りや伝統芸能の担い手・後継者不足、④地域の集まりや寄
合い、⑤昔からの風習、⑥地域でのコミュニケーション不足・・などについて 
 
◎⼦どもが少なく、⾼齢化が進み、地域の発展に不安がある ◎1 ⼈暮らしですが、災害などの時、隣⼈
とのコミュニケーション全くなく、常時不安を感じています ◎少⼦⾼齢化 ◎⾼齢者の孤⽴とコミュ
ニケーション不⾜の対応能⼒が低下している ◎住んでいる場所は⾼齢者が多く、地域の役割でも⾼齢
者が任っています。若い⽅々の様に⾊々出来なくなっているので、不安を感じます ◎⽼⼈ばかり。若い
⼈、⼦どもがいない ◎分譲地のため、あいさつ程度しか関わりがない。(特にほかの家と⼦どもの年齢
が離れているので共通項がないので)  ◎⾼齢化による問題は、どんどん出てくると思います ◎住⺠
の⾼齢化 ◎地区内の⾼齢化が進んでいる ◎地域での集まりやコミュニケーションが不⾜している感
がある。地域での⾏事等に参加する⼈が少なく、積極的な⼈が少ない ◎寄付の⾦額が決められている
ことは強制的 ◎⑤時代に合っていないのに「昔からこうやっている」と」押し付けないでほしい ◎⼀
部の⼈が、独占している。集⾦されたお⾦の⾏⽅ ◎消防団の活動が旅⾏や飲み会もあり家計の負担に
なっている。辞めたくても地元の上下関係があり辞められない。消防団の活動が嫌で地元に戻ってこな
い⼈もたくさんいるので、消防団が無くなれば桑地区の若者も増えると思う 
 
コミュニケーション~旧住民と新住民、年長者と若者 
◎③④⑤すべてに共通に思えるが、現在も健康で⼝が達者な⽼⼈たちの多くが、昔から⾏ってきた神社
に関する祭礼や⽔稲の豊穣に関する神主さんへの慣習的な多額のお札。⼾数も若い⼈が少なくなり、お
勤めの⼈がほとんどなのに、かたくなに⾃治会⾏事を繰り返そうと望んでいる年寄りたち。⼈を集めな
くては叶わないことを諦めてほしいが、発⾔⼒の強い⽼⼈の意⾒が押し通されている。市⺠税が⾼くな
っても良いので、⾃治会の⾏事だけでも減るようになれば良い ◎⑤昔からの⾵習と現代の価値観が違
いすぎる ◎新規参⼊者は都会的なドライな感じが強く親しみが薄い。積極的に⾃治会活動等に参加で
きる⾵⼟を醸成できればと思う ◎年齢が上の⽅は古い考えを押しつけたり、今の時代に合った取り組
みができない ◎考え⽅の古い⼈が⾃治会を仕切っているため、新しい⼈が⼊りづらい ◎若い⽅と⾼
齢の⽅で考え⽅が異なり、上⼿くすり合わせができていないように感じる ◎④地域の祭りで育成会が
飲⾷物を⽤意する事が決まり事になっている事。地域のコミュニケーションが必要な事はわかるが、年
配者だけが祭りをやりたがっている感じがするので無くしたい 
 
自治会運営 
◎昔の⾵習にこだわりすぎです。特に⾃治会⾏事 ◎育成会や⾃治会等の集まりが、夜遅くまであった
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り、特に⼥性は仕事を休んで出席する・⼦どもを預けて(連れて)出席などが、⼤変であるという意⾒をよ
く⽿にする。◎4→居住地内の⾏事時、班⻑の負担が多く、つらい。⼀年間⾟抱して活動しました ◎⾃
治会のあり⽅を早期に⾒直したほうが良いです。⼀部の⼈だけが満⾜すればいいような集まりに感じる
ことが多く、⾏事は何もやっていないのに⾃治会費を集⾦されています。低所得者も⼀律ですが、何も還
元されていないように感じます ◎①⾃治会に⼊ってすぐに⾃治会⻑を班から出す年だったらしく、な
り⼿がいなくて他班にお願いした ◎⾃治会をやめたい。お⾦を払って負担ばかり。逆にお⾦を払うか
ら班⻑をやらなかったり、ゴミ当番やらなかったり、回覧板いらなかったりしたい。何のメリットもない 
◎⾼齢になって、⾃治会の集まりや⾃治会の仕事などが出来なくなっても、⾃治会に⼊会してる以上は
⾃治会費やごみ当番のそうじなどがやっていけるのか⼼配。コロナでなかなか話し合いもできないので
不安です ◎⾃治会に⼊るか迷っているが、参加イベントが多く⼊りたくない。ゴミの管理など簡易的
なものが良い ◎⾃治会費 3 段階⽬でとられる。育成会費もあり負担が⼤きい ◎⾃治会に⼊っていな
くてもゴミ出し等出来るようにしてほしい。⼊っている意味がない。地区外の⼈間が多い中、元々の住⼈
が⾏事の存続を望んでいるが、やや時代遅れな内容である。改善も望めない ◎⾃治会を退会する⼈が
増えてきている ◎地域の活動必要だと思うが（祭り、地域の集まりなど）今の時代に合ったやり⽅にど
んどん変えていった⽅がよいと思う ◎⾃治会の存続、持続が難しくなっている。少⼦化、⾼齢化、役職
の⽅の負担の重さ。⾃治会をやめる⽅も多い。負担を極⼒へらし、⾃治会のスリム化が必要だと思いま
す。⾃治会が本当に必要なのかも問題です ◎ゴミステーション使⽤の為だけに班⻑が回ってくるのも
嫌。⾃治会費を集めるだけの班⻑も嫌他⼈のお⾦を集め預かるのも嫌  
 
2｜農業の継続について  
選択肢②農業の担い手・後継者不足について 
 
◎②…⾷(地産地消等)を⽀えることで地域の活⼒につながると思うため ◎特に農業の後継者がほとん
どいない ◎農業の後継者もなく、⼟地だけ残るのは困ります。特に農業振興地は、なかなか売買できな
いのでどうしたらよいのか考えます ◎実家が農家なので、耕作放棄地(畑・⽥)が多いのが、もったいな
く思います ◎相続により農地はあるが、草ぼうほうの状態。借り⼿もいない ◎農地の耕作放棄地に
関しては地主責任のはずが、現在地域全体で対応していることが異常では無いか ◎農業は⾼齢化で衰
退。後継者もいない。いずれ滅びます。現実を直視してほしい 
 
3｜住環境について  
選択肢⑦騒音などの住環境への影響について、その他 
 
◎夜間のバイク等の騒⾳（通常の⾛⾏⾳ではない） ◎家の後ろは櫃原神社です。台⾵の⽇、⼤変です。
いつごろ神社の⽊が倒れるかな。ずっと⼼配しています。何とかしてください！ ◎北飯⽥は⽣ごみ、
枝、⽣活ごみを畑で燃やしている。注意をした⺟が悪者になっている。チリや灰が⾶んできて⾞が汚れて
いる ◎㉑防災についての取り組みが遅い。もっと緊急時に対応できる体制を(数年前の⼤⾬では市役所
から⽔が届いたのは三⽇⽬だった)  ◎街が下⽔臭い ◎近隣から毎⽇の様に重機の⾳が聞こえ精神的
なストレスがあり困っている 
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４｜人口減少や、空き家・空き地の問題  
選択肢⑧空き家・空き地の増加、⑩人口減少について 
 
◎林が住宅地や太陽光などに使われてなくなってしまい、空き家も増えている ◎空き家があり、猫が
いたり、草がひどいので困ると思う ◎⑧…よく空き地を⾒るが、有効活⽤できないものかとよく考える
から ◎空き地の雑草が道路まで侵⼊して、散歩するとき⼤変困っています ◎空き家が多いと倒れる
危険や防犯上あぶないので⼼配。地域の集まりや寄り合いは、共働きだとなかなか参加しづらい。⼤変で
す ◎空き地が多い ◎近くに 6 軒ありますが、⽕事とか⼼配です ◎空家が増えていることに対し、
不安がある ◎空き地が放置されたままになり、不法投棄や雑草の⽣い茂りが発⽣ ◎空き家から草や
⽊が道路までのびてしまってふさいでいる ◎近所の家の庭が全く整備されておらず、⾍や⿃の糞害等
がひどい 
 
５｜まちの治安  
選択肢⑨治安の悪化について 
 
◎⼦どもの登校などが、治安が悪化すると⼼配 ◎空き巣が増加傾向にある ◎⑨防犯カメラの設置が
必要な時代。近所に変な⼈が多く、夜中徘徊があり ◎共同駐⾞場で⾞を壊されたことがあり、治安に不
安を感じます ◎交番が少なくなって⾮常に治安が悪くなった。空き巣被害をよく⽿にする様になった 
◎夜になると暴⾛族のバイクがうるさい ◎⼦供が少ないため登下校が⼼配 
 
6｜ゴミの問題  
選択肢⑳路上や公園などのゴミやゴミ出しのマナーについて 
 
◎ゴミはポイ捨てが多く、⼦どもたちの通学路にもたくさんゴミがあり、これは解決したいと思ってい
る ◎⑳ゴミ袋に名前を書くのに抵抗がある ◎⑳近隣のアパートの⽅が、ゴミの分別をせずに捨てて
いく。⾃治会に⼊っていないので、掃除もしない。おきっぱなし(分別されてないと、収集されないので)  
◎アパートは外国⼈が多いので、ゴミの選別ができていない ◎ゴミ出しの時間が 7：00〜7：30 と決ま
っている。しかし仕事をしていると時間内のゴミ出しが難しい ◎⑳幹線道路沿いゴミポイ捨てが本当
に多すぎる。ゴミ出しマナーも悪い⼈は悪い。当番だと未回収だった他⼈のゴミを家に持ち帰って、きち
んと出しなおさなくてはならないのが、コロナ禍でもあり、本当に苦痛。当番表も前⽇⼣⽅に来て、翌朝
なんて仕事に出ていたら無理 ◎特にゴミ出しマナー ◎緑道等整備されたが、散歩その他で利⽤する
⼈がゴミを捨てる。公園で若者が深夜騒いでいる ◎⽝の散歩をしてる⼈がゴミ袋等持たないで、散歩
している。フンなど道路や畑にしたままで、処分しないのはダメ ◎近くにトウタクという⼯場があり、
その周りを道路が回っているが、林に隠れたところで、⾷べ物のゴミ、ビン⽸、下着、紙ゴミが常に散乱
していて臭くきたない。⽤⽔路にまで捨ててある ◎ポイ捨てやゴミ出しのルールが守られていない 
◎間違えて出してしまうのは仕⽅ないが、ゴミステーションの掃除当番に責任を押し付けるのはどうか
と思っている ◎市役所では、市⺠であれば市内のゴミステーションにどこでも出して良いと⾔ってい
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るが、住⺠以外の通勤途中の⾞が捨てていくケースが有り、曜⽇と種類に関係なく出され、そうじをする
住⺠にとっては、たまったものじゃないです ◎利⽤しているゴミ捨て場のマナーが悪い ◎新幹線の
側道にごみの投げ捨てが多い。道路にはみ出ている植⽊の剪定をしてもらいたい 
 
7｜保育・教育環境  
選択肢⑪選択肢が少ない教育環境について 
 
◎⼦どもの登校(⼩学校)距離が 4km と遠いのに対し、通学のバスも出ないので、地域の⾒守りだけでど
うにかし続けるのは、保護者の就労の選択肢をより少ないものにしています ◎桑地区に限った話では
ないが、情勢の悪化に伴う⼦育てが⼼配。地域によって園やお昼ごはんなどの無償化を統⼀してほしい。
難しくても桑地区で安⼼して育てられるようになってほしい ◎⼦どもの⼩学校が少なすぎて、遠いと
ころから毎⽇通っている⼦どもも多く、かわいそうになります。スクールバスを検討して頂けたらと思
います ◎⾼校が少ない。遠い ◎出井地区周辺に⼩学校、中学校がなく、今年⼦どもが産まれる予定だ
が、⻑時間の通学が不安 ◎⼦どもが多い割には、⼦どもが安⼼して過ごせる場所が少ないように感じ
ています。教育環境ももっと充実してほしいと思います ◎習い事は選択肢がなさ過ぎて、他の地区ま
で通わなければならず⾯倒 ◎歩き、⾃転⾞で⾏けるところに公園などもほとんどなく、⼩学校までも
かなり遠いにもかかわらずスクールバスも出ていません。是⾮スクールバスの検討をお願いします ◎
通学路が悪すぎる。重い荷物を持って３㎞登校するのは… ◎⑪学校が遠い(⼩学校) ◎若い⼈が戻って
こない。公共交通の不便さ。⼦育てしにくい環境。⼦どもがどんどん減っている ◎⼦ども減少の中、⼩
学校まで(⽻⼩)へのオンデマンドバスの利⽤を考えてもらいたい。災害の少ない所として市で教えて頂
いたとして⼾数が増えています ◎塾がない、公園が無い（南半⽥）、⾃宅以外で遊べない（学校のルー
ルで地区内と決まっているため、隣地区の公園へ⾏ったら学校へ通報され怒られた）⾃宅以外で遊べな
い ◎かやばし⼩が今後どうなるのか？⼈数少なくなると、親が送迎するしかなく、学童もなく困りま
す。外国の⽅の会社が増え、マナー、⾳気になります。⼦どもが集まれる場所がなく、学校の友達と遊べ
ません ◎⾃然災害等はあまりないが、⼦育てするのに、遊び場や習い事の場所が少ない ◎⼈⼝減少
により、⼩学校の児童数が減っているので⻭⽌めをかけたい ◎夏、猛暑⽇が増えてきている中、⼩学⽣
は歩いて登校のため、出井までの⻑い距離で熱中症になる危険がある。通学バスなどの交通⼿段がある
といいと思う ◎wellbeing指標で⼩⼭の⼦育て教育のスコアが⾮常に低かったのでこういうのをきっか
けに市⺠の声を聞いて改善していただきたい。 
 
8｜外遊びできる環境 
選択肢⑫子どもが外遊びできる場所の減少について そのほか、犬の散歩や大人の居場所など  
 
◎桑地区は森や林も多いので、無料に近い状況で遊べるアスレチック等のある公園(本格的)が欲しい。Ex,
群⾺県スーパー道の駅川場⽥園プラザ、下野市天平の丘公園 ◎⼩⼭市内に散歩⽤の公園が多数あるか
と思いますが、⼿⼊れや管理をもう少し⼒を⼊れてほしい。もう少し魅⼒的な公園、街路樹があると良い
と思う ◎⑫近くに公園がない。あっても整備されておらず汚い ◎きれいな遊具がある公園がない。
下野市は遊具がきれい。⼦どものイベントが多い ◎前、⼦供を連れて公園に⾏った時に、たまたまグラ
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ンドゴルフをやっていて「邪魔だ」と⾔われました ◎⼦供の遊べる広い公園がない（遊具が充実した公
園もない） ◎近くに遊べる公園が無い（喜沢） ◎⾃⾝の成⻑過程でも⼦どもの遊び場所が少ないと感
じていた。更に住んでいる地域の⼦どもの少なさ(⾃分のいる班でもあの時は 18 ⼈ほどいたのが、現在
は 2 ⼈だけ)  ◎公園などや広場を広げてほしい。⼦どもたちが遊べるところが少ない ◎⑫近くに公
園がない。⼩⼭市の公園は古い。隣の下野市は公園が充実している ◎最近はとても暑く、公園を利⽤し
て遊ぶことができない。⼦供達が遊べる室内を提供して欲しい。（幼稚園児が⾏ける所が少ないと感じる） 
◎⼩⼭市で⾒ると、南側ばかり発展しているが、北側は(特に⼩⾦井に近い)⼦どもが遊べる⼤きな公園が
なく、不便だし⼦どもがかわいそう ◎⑫公園はたくさんあるのに、使⽤禁⽌になっている遊具が多い
です。 近隣の川沿いの雑草や⼿⼊れのされていない茂みなど、歩道にはみ出しているのが気になります 
◎桑地区は⼤型遊具のある公園がない。作ってほしい ◎⼦どもがのびのびと遊べる遊具がある公園な
どがない ◎⼦どもたちの遊び場(室内)があると助かります ◎公園や児童館が少なすぎて、⼦どもの
遊ぶ場所がない ◎夏場、暑すぎて遊ぶ場所が少ない。⽊陰のある、⽔遊び場がある公園が整備されると
うれしい ◎遊具がある⼤きな公園が近くになく困っている。⼩学校・中学校の設備が古い ◎歩いて
⾏ける範囲に⼦どもが遊べる広い場所があって欲しい ◎県南体育館や美しが丘公園のように、⾃然環
境も残しつつ・⼦どもたちが思いきり遊べる遊具や広場もあるような公園が、家や⼩学校の近くにあっ
たらいいなと思う。保護者同⼠や地域の⽅々のコミュニケーションも計れるのではないか ◎⼦供たち
がボールで遊ぶ⼤きな公園がない ◎⼩中学校、公園などを充実させて欲しい ◎⼤きな公園が少ない。
下野市のほうが豊富なイメージ 
 
9｜就労の環境  
選択肢⑬選択肢が少ない働く場所について 
 
◎⑬について私位の若者は社会⼈になれば都市部へ流出してしまう⼈が⼤多数です。そのため若者が⼩
⼭市、栃⽊県に残ってもらえる⼯夫をして欲しいです 
 
10｜買い物  
選択肢⑭買い物の不便さについて 
 
◎今は⾞で買い物等⾏けるが、10 年後 20 年後には不安がある ◎コンビニが少ない(歩いて 10分以内)  
◎⑭商業施設が少ない ◎14→現在は⾞を所持しているため、不便さを感じないが、いずれそうなるこ
とを予想して⽣活しています ◎駅までのアクセスが⼤変、スーパーがない ◎買い物するところが⽻
川地区に偏っている ◎⑭⾞がないと出かけられない ◎⾼齢者が多くなり⾞がなくなった場合、買い
物や病院通いが困難 ◎近くにスーパーがなく、⾞がないと⾷料品の買い物ができなくなる。これから
さらに、⾼齢になり不安である ◎スーパーが少なすぎです。⾷材も貧しいので何を⾷べていいか困り
ます 
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11｜医療サービス 
選択肢⑮医療機関の不足 
 
◎⼦育て世代だが、⼩児科にて受診拒否を複数回してくるから、理由は「かかりつけ医院ではないから来
るな」の⼀点張り ◎⾞で 15分くらい⾛らないと病院があまりない 
 
12｜交通渋滞や、大雨時の冠水など道路の環境 
選択肢 ⑯交通渋滞、⑰道路（幅の狭さ・繋がり具合の悪さ等）、⑲台風や大雨による被害（道路の冠水
など） 
 
◎歩道の草。せっかくの歩道なのに草だらけで通⾏しづらい ◎4 号線バイパスの渋滞には毎⽇悩まされ
ます。特に「丸治」の交差点、右折専⽤ラインを作って頂きたい ◎主要道路へ通じる道が狭い。抜け道
となるため危険(⽻川)  ◎⾼架下道路の通⾏が昔に⽐べ、⾮常に多く、特に朝の通学時間帯は危ない  
◎16 について…イオンからハーベストまでの道の渋滞を解消してほしい。ハーベストに⽤がなくても、
トンネルからハーベストの交差点で渋滞に巻き込まれます ◎国道を横断する際の信号機や横断歩道が
少なく、横断が困難な場所がある ◎ベビーカーを外で使⽤したいが、道が狭い ◎おーバスを利⽤す
るが本数が少なく不便 ◎市道で⾃宅に⼊る道を使うが、幅が狭く、補装が整備されていない。⼤⾬で冠
⽔したりもする。市に何度か⾏ったが、⼀度砂利を道のはじに⼊れてくれたが、道幅分の砂利も⼊れて頂
けてない。市職員によると、勝⼿に市道は改装できないと⾔われた。市⺠税も払っているのですから、周
囲と同じような改装をお願いしたい ◎週末は交通渋滞が近所で起こるので、出かけるのがつらい ◎
⑱おーバスの便数が少ない。運⾏時間が短い ◎道路が設置できない(⼀部の⾼齢者の反対で)  ◎周辺
道路の道が悪くところどころ陥没等あるが、なかなか市側は修繕してくれない ◎道路がとても複雑だ
とおもったし、住宅街に⼊るとほとんど狭い道ばかりだった ◎JR の線路わきの側道は便利だが、狭く
てあまりよい状態ではないが、⾶ばす⾞も多いのでぜひ改善してほしい ◎感知式信号を付けてほしい。
⽻川のゲオあたり。朝混んで⼤変 ◎JR を横断する道(踏切)が狭い、アンダーパスは⽔害時困る→回避
できる広い道 ◎⼩⼭は道が混む、流れが悪い。⼩学校の登校ルートが⼈のいない所ばかりで、⾞どおり
が激しい所ばかり ◎⑮選択肢が少ない ◎4 号線を中⼼に徒歩、⾃転⾞(児童・学⽣)が⼼配。雑⽊林が
この数年で消失した。4 号線、暴⾛族の取締りを希望 ◎道路の整備はとても遅れていると思います。⾬
が降ると⽔がたまり、悪路が多いです ◎路⾯に草が⽣えていても市ではあまり美化活動を⾏っていら
っしゃらないので、隣地する家の⼈が抜きがち ◎道路が狭く、でこぼこしている場所が多く⾓々のミ
ラーが役⽴っていない ◎⽻川⼩学校周辺の狭い抜け道として⾛る⾞が多く、危険です。共働きが多い
のに⾃治会のイベントが多く、負担が多い。運動会や花⾒はいらない ◎⼣⽅の渋滞がいつも解消され
ればと思うことが度々あり、その為に遠回りすることがある ◎⽻川⻄⼩学校前の通路は毎朝渋滞する
ので、解消してもらいたいです ◎交差点の視界不良(カーブミラー等の向き) ◎徒歩で駅まで⾏き来
することが多いのですが→歩道が狭い、すれちがい（特に⾃転⾞と）時狭い→⽔たまりができると⾞にか
けられる ◎歩道が⼀部平⾯ではないので、⾬で冠⽔しやすい場所があります ◎⽻川⼩学校通学路が
権道 33 号を横切る形で設定されているが、交通量、渋滞状況を考えると、児童⽤信号を設置すべき。危
険です ◎アンダーパスが多く⾬の⽇が不安 ◎歩いていると道路のボコボコがひどい。⾞いすの⽅は
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⼤変です ◎特に⑰が酷く感じる。介護⾞やタクシーが⼊ってこれないくらい公道の両脇からの雑草の
蔓延り⽅が凄まじく感じる。→（対策法）公道の両脇には、市が砂利を敷くべきだと思う  
 
 
13｜公共交通/路線バス・おーバス  
選択肢⑱公共交通の不便さについて 
 
おーバス 
◎おーバスの本数が少ないため、利⽤しにくい。駅に出るのも⾞がないと⾏けないのが不便です ◎バ
ス運⾏の回数を増やしてもらいたい ◎おーバスはもう少し北まで延⻑してほしい ◎バスが出井地区
の奥までは通らない◎バス停が近くにない ◎おーバスを利⽤しますが、結構故障が多いようで、⼩さ
なバスに変わると時間によっては⼤幅に遅れが⽣じて、待ち合わせに遅刻になる  ◎⾼齢化が進み、
公共交通機関のニーズが急増する。おーバスの運⾏間隔を短縮されたし ◎コミュニティーバスもデマ
ンドに変わってしまったことへの不満 ◎地域公共交通として「おーバス」があるが、本数を増やしてほ
しい ◎おーバスの本数も少ないかと思う。バス停も遠い ◎バスが無く基本⾞での移動 ◎飯塚地区
までオーバスがこないため不便です ◎バス停に⾃転⾞置き場もなく、徒歩ではバス停まで⾏けない⼈
にはすごく不便 ◎おーバスが時間通りに来ない時と来る時があるのが困る ◎バスの本数が少なすぎ
て⾼校⽣の⼦どもが⾬の⽇に登下校に不便である ◎⼩⾦井駅〜⼩⼭駅間が多少ではありますが距離が
⻑く感じます。おーバスの本数も路線にはよるかと思いますが 1 時間半に 1 本は少なく感じてしまいま
す ◎おーバスの本数が少ない。ハーヴェストウォークを経由して駅まで出られるようになったら嬉し
い ◎バスが⼤幅に遅れてダイヤ通り運⾏していないことがあったから◎踏切りに歩道もなく⾞も⼀台
ずつしか渡れず、登下校時⼤変危険です ◎18：市⺠病院に⾏きづらい 
 
J R・その他 
◎⼩⼭駅〜⼩⾦井駅間は結構距離があるので、途中に「⽻川」という駅を新設してほしい。将来的に ◎
今迄、⼩⼭駅と⼩⾦井駅、利⽤してましたが、⼩⼭駅のここ数年の変わり様はどこを⾒ても怖いと感じ
る。良く⾔えば穏やか、悪く⾔えば無関⼼ ◎特に⾼齢者も多いのに、公共交通に対しての⼩⼭市の対応
には不満しかない。⾞が無くても⾼齢者が気軽に⽇常⽣活が送れるように、公共交通を充実してほしい 
◎朝 4時〜5時、夜 10時前後の⾃家⽤⾞、タクシー以外の交通⼿段を解決したい ◎⾞がないと何かと
⽣活には不便 ◎⾼速道路のインターチェンジが遠い、駅まで遠い ◎喜沢地区からの市⺠病院へのバ
スのアクセスが駅東⼝、⻄⼝、同じ時刻や１０分前後で発⾞してしまいます。病院からの発⾞時刻も同様
です。せめて３０分程ずらしていただけたら、ずっと便利になると思います ◎JR の発着の時間に合わ
せた時刻表の再考を！ ◎⾃動⾞を使わなくても買い物ができると良い。バスの本数が少ない  ◎交
通の便があまりにも悪いため、⾃動⾞がないと何もできない ◎おーバスが時刻に来ないことが多い。
空き地や空家は汚くて嫌い ◎交通の便悪すぎ、バス代⾼すぎ ◎交通として、タクシーの利⽤が安価
になると移動が便利に ◎おーバスの時刻表、本数が通学時間帯が少ない。⾼校へのアクセスが悪い。通
学路の環境（外灯、雑草）が悪い。深夜帯でもバスが欲しい。（都内通学者でも使いたい） ◎特に JR駅
や中⼼部へ向かうバス路線については、運転本数や営業時間が改善されると良いと感じています 
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◎出井のセブンイレブンより⻄側へ向かう道路は、通学路となっているのに道が狭いし、時間帯によっ
ては混雑するのでとても危なく感じます。R⽻川⽅⾯は、おーバスの停留所があるのに、出井にはないの
で不便です ◎今は⾃家⽤⾞がありますが、免許証を返納した後の⽣活を考えますと不安があります 
◎⾼速道路へのアクセスが不便 ◎駅が近くなくて不便 ◎⾞がないと⽣活できない。将来免許を返納
した後、どう⽣活していくか困る ◎⾼齢になり⾞⼿放したらバスの時間もう少し欲しいから 
◎⾼齢になったら出かける事ができなくなる  
 
14｜その他 
 
開発について 
◎今迄、⼩⼭駅と⼩⾦井駅、利⽤してましたが、⼩⼭駅のここ数年の変わり様はどこを⾒ても怖いと感じ
る。良く⾔えば穏やか、悪く⾔えば無関⼼  
◎桑中の南側に住宅地ができると聞いた。⽻川⼩、桑中が⽼朽化してる上、児童数、⽣徒数も多いので今
後、不安  
◎下⽔道を通してください  
◎7 年前、道を広くする為、測量・地域の⼈に判をつかせ⼟地が使えないが未だに何も無い。いつから始
まるのか？  
 
開発と平地林について 
◎昔からの家の屋敷林(平地林も)を永く保存する必要があると思います  
◎平地林を残してほしい。約 1haの平地林が 2 か所伐採されてしまった。(太陽光発電及び⿅沼⼟採取の
ため)   
◎旧 4 号より東側にスーパーがあると便利。⼀⽅で住宅や店を建てる為に⾃然がなくなるのは悲しい  
◎樹⽊を⼤量に伐採して新しい道路を通そうとしているが、緑がどんどん失われて、⽇差しが強く、外を
歩けない！！  
◎とにかく⾃然破壊が進んでいるので、やめてほしい。環境のことを考えた町づくりをしてほしい  

 
複合的なコメントなど 
◎結婚し主⼈の実家の敷地に家を建て、出井に住んで 3 年になります。⼦どもが出来た時、公園が近く
になく、出井公園は時々整備されてるようですが、遊んでいる⼦供も少ないので、下野市や⽯橋の公園に
⾏くようになりました。⼩⼭市は⼩さい⼦向けの公園が少ない。出井の私の住んでいるところは、バス停
まで 20〜30 分、⼦どもが⼩学校に⾏く出井のセブンの前の道も歩道が途中までない。トラックが多く、
⼦どもだけで歩かせるのは怖い ◎⿂や野菜など新鮮なものを多く取り扱ってほしい。⼦育て⽀援など
やってほしい ◎まちづくりは⼈づくり場所づくりというように、⾏政指導で、育成会⽼⼈会（⽼若男
⼥）の集まる環境を作ってほしい。今の町づくりはハード⾯(お⾦がかかる)の活動が⽬⽴つが今だからこ
そ(予算を使わない)ソフト⾯の地域からのボトムアップ活動を活発にしてはどうか。その為には、ボラン
ティアの活動のあり⽅も⾒直してはどうか(意⾒は後でチャンスがあれば発信します) ボランティア活
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動について⼀⾔。募集ということを⽬、⽿で知るが、これからボランティア活動はちょっと⾊を付けてほ
しい。⾼校⽣には活動内容を就職とか進学にポイント制にする。⼤学⽣には地域の就職に有利なポイン
ト制にする。御婦⼈や若い⼈には買い物券、⽼⼈には介護券を、年配の男達には介護券を発⾏して地域の
美化活動を活発にし、⾏政の負担を少なくするようにしたらどうかしら！！ ◎⑧が増えてくると、⑨
にもつながると思うから ◎⾏政的には難しいかと思います。アンケートなので書きました ◎不要 
◎規制が今とリンクしていない ◎でこぼこしている道路が多い。医療従事者ですが、⼤きな病院はな
いのは困る ◎何でもかんでも城南の⽅なので ◎バイクや⾳のうるさい⾞が多い。買い物できるとこ
ろがまとまっていないため不便に感じる ◎⽝のフンが道路に落ちているのをよく⾒かける。街並みが
整っていない(道路や家の区画が⼩さくいびつ)のは町の価値が下がる ◎あまり桑地区にコミットして
ないので… ◎とても住みやすく不満は⼀切ありません ◎古い考えにとらわれず今の状況をとらえて
全てにおいて活かして欲しい ◎桑地区は活気があまりない気がする ◎⾞屋が多すぎる ◎特になし 
◎桑地区だけで考えていては無理 ◎集まって、何かをすることがほとんどない ◎バスの本数が少な
い、飲⾷店が少ない ◎⾼齢者が気軽に⽇常的な買い物が出来るよう公共交通機関を充実させて欲しい、
同じ様な税⾦を払わされ全て⼩⼭地区に使うのはやめて頂きたい、⼩⼭市で出来ないので有れば⺠間が
参⼊しやすい仕組み作りをして⼩⼭地区以外の⾼齢者が⽇常⽣活をおくりやすい交通網の整備を切望し
ます。⼩⼭地区以外に⼤型店や⼤企業の誘致を進めて雇⽤を増やし⼈の流⼊が促進すれば、おのずと公
共交通も⾼齢者の⽇常の買い物も楽になると思う、壬⽣町にコストコが出来た事で周辺に⼤型店も増え
ました、⼩⼭市がこの様な働きかけをしていますか？⽥舎の開発と誘致をもっと積極的にして欲しいで
す ◎移り住んだのでわからない ◎治安が良く、教育環境や利便性が整った住みやすい地域になるこ
とで、⼦育て世帯が増加し、⼈⼝減少や様々な後継者不⾜の解消にも繋がってくると思う為 ◎開発が
常に後まわしだと感じている ◎⾃治会役員の負担が⼤きい。⼩⼭市⼩⾦井間に駅が出来ると聞いた事
があったが出来なかった。主要な公共機関は⼩⼭市南ばかりになり不公平を感じる ◎地域の⾏事に携
わる⽅の⾼齢化が進んでおり、今後の⾏く末が⼼配です。また⼦供の習い事や塾などは市内に⽐べて少
ないと感じます ◎公園が少ない  
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⒌ 地区で大切に守りたいもの［単純集計］ 
【５】あなたが「⼤切に守っていきたい」と考える、桑地区の「⼩さな⾃慢」はどんなこと 

でしょうか？ ＊選択肢から３つ選んで回答。 

 
その他コメント 
◎よくわからない ◎災害が少なそう ◎⼩⾦井駅に近い ◎地域の結束⼒ ◎⼯業は？ ◎図書館の充実  
◎すみやすさ ◎⽣息地が局限される種、絶滅危惧種など、貴重な⽣物種の⽣息。 
 
「買い物」についての補足 
【４】困りごとでは「買い物の不便さ」117名（４番⽬）、【５】⼤切に守りたいことでは「買い物の利便  
 性」が 213名（２番⽬）と、どちらも回答者が多い。商業店舗が多い⽻川・喜沢地区と、それ以外で回 
答状況を確認する（下の表）。「買い物の不便さ」は⽻川・喜沢では 5.4%しか選択しておらず、それ以外
のエリアでは 30%（約３⼈に⼀⼈）「買い物の不便さを解消したい」と回答し、47.8%が「買い物の利便
性」を⼤切なこととして捉えている。 
【４】買い物の不便さを解消したい 羽川・喜沢 21名 全回答者392名のうちの  5.4％ 

それ以外 96名 全回答者314名のうちの  30.6% 

【５】買い物の利便性が大切・守りたい 羽川・喜沢 63名 全回答者392名のうちの  16.1% 

それ以外 150名 全回答者314名のうちの  47.8% 
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⒌ 地区で大切に守りたいもの［年代別クロス集計］ 
回答者が多い順/上位 (２名以上の回答があるもの・項⽬表記は⼀部略)・選択肢から３つを選ぶ形式 

20 代   43 名  30 代  124 名 

１街路樹や公園、平地林などまちなかに残る⾃然︓18 

２買い物の利便性              ︓15 

３地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺    ︓13 

４交通の利便性               ︓11 

４まちなみや景観              ︓11 

５地域の農業                ︓８ 

６公⺠館で⾏われる祭りやイベント      ︓６ 

７各地域に残る祭りや⾵習、伝統芸能     ︓４   

７各地域に残る歴史ある建物や古⽊      ︓４ 

７地域の趣味やスポーツのサークル      ︓４  

 １買い物の利便性              ︓50 

２街路樹や公園、配置林などまちなかに残る⾃然︓43 

３まちなみや景観              ︓29 

４交通の利便性               ︓25 

５地域の農業                ︓24 

６地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺    ︓19 

７公⺠館で⾏われる祭りやイベント      ︓16 

８各地域に残る歴史ある建物や古⽊      ︓10 

８消防団や⾃治会など地域の助け合い活動   ︓10 

９各地域に残る祭りや⾵習、伝統芸能     ︓６                              

40 代  125 名  50 代  128 名 

１街路樹や公園、配置林などまちなかに残る⾃然︓48 

２買い物の利便性              ︓45 

３まちなみや景観              ︓31 

４地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺    ︓30 

５地域の農業                ︓26 

６交通の利便性               ︓24 

７各地域に誇る祭りや⾵習、伝統芸能     ︓14 

７各地域に残る歴史ある建物や古⽊      ︓14 

８公⺠館で⾏われる祭りやイベント      ︓13 

９地域の助け合いの活動  ９地域のサークル  ︓10                              

 １街路樹や公園、配置林などまちなかに残る⾃然︓47 

２地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺    ︓41 

３買い物の利便性              ︓36 

４まちなみや景観              ︓33 

５地域の農業                ︓25 

６交通の利便性               ︓20 

７各地域に残る歴史ある建物や古⽊      ︓18 

８各地域に誇る祭りや⾵習、伝統芸能     ︓13 

９公⺠館で⾏われる祭りやイベント      ︓12 

10 消防団や⾃治会など地域の助け合いの活動  ︓10                           

 

60 代  155 名     70 代  122 名 

１地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺    ︓59 

２街路樹や公園、配置林などまちなかに残る⾃然︓49

３買い物の利便性              ︓38 

４交通の利便性               ︓26 

５消防団や⾃治会など地域の助け合いの活動  ︓25 

５地域の農業                ︓25  

６公⺠館で⾏われる祭りやイベント      ︓24 

７まちなみや景観              ︓23 

８各地域に残る祭りや⾵習、伝統芸能     ︓22 

８各地域に残る歴史ある建物や古⽊      ︓22 

                          

 １地域に残る歴史ある史跡、神社やお寺    ︓36 

１街路樹や公園、配置林などまちなかに残る⾃然︓36 

２買い物の利便性              ︓28 

３消防団や⾃治会など地域の助け合いの活動  ︓26 

４趣味やスポーツの地域のサークル      ︓23 

４交通の利便性               ︓23 

５公⺠館で⾏われる祭りやイベント      ︓21 

６各地域に残る歴史ある建物や古⽊      ︓14 

７地域の農業                ︓13 

８各地域に残る祭りや⾵習、伝統芸能     ︓12     
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⒌ 地区で大切に守りたいもの［自由記述］ 
選んだ項目についての理由や意見として求めたコメントを、原文のまま（明らかな書き間違いのみ修正）で、 
ジャンルごとに整理した。 
 
1｜歴史的な地域資源の保全や継承 
選択肢①地域に残る歴史ある城跡、神社やお寺について ②各地域に残る祭りや風習、伝統芸能について ③各地域に残

る歴史ある建物や古木について 

 

◎少⼦化や担い⼿不⾜で伝統が消えてしまうのはもったいないと思った ◎実家が下出井で、⼦どもの
ころは下出井のお囃⼦会に⼊っていました。今は⼦供も少なく、夏は猛暑のため私も体⼒がなくなって
しまいましたが、とても楽しかった思い出があるため、活気が復活してくれたらいいなと思います ◎
①⽩髭神社は残していきたい ◎①旧⽇光街道があり、よくツアーの⽅が歩いていて、その道沿いに住
んでいるのが⾃慢になる ◎神社やお寺などは古くからこの地区を⾒守ってきており、暮らしている
⼈々の⼼の拠り所や、安寧を求める場所になっているので⼤切にしたい ◎③思川桜発祥の地 ◎移住
してきて⽇が浅いので、今現在の知っていることを書きました。⽇枝神社、すてきな神社ですねー。３本
のけやきもすてきです ◎かいこ、コウノトリ ◎⼆つある史跡が国指定を受けていることは⾃慢でき
ることです ◎昔からある神社や史跡は後から創れるものではないので保護していった⽅が良いのでは
ないか ◎先達が受け継いで来た物、万象を繋げて貰いたい 
 

２｜地域のコミュニティ 
選択肢④消防団や自治会活動等、地域の助け合いの活動について ⑤公民館で行われる祭りやイベントについて ⑥趣味

やスポーツの地域のサークル活動について 

 

◎昔から村の決め事は神社で⾏っていたが、今はなくなって⾃治会が中⼼になってしまっている。これ
からは⽒⼦と⾃治会がタイアップして地域を活気づけて下さい(⾏政指導で)  ◎⽻川地区は新築の増加
も多く、新しく転⼊してくる⼈も多いので、コミュニケーションを守っていきたい ◎隣近所等との付
き合い ◎助け合う気持ちを⼤切に、住み⼼地の良い地域を求める(更に)  ◎新しい住⺠も増え、住み
やすさを⼤事にしてほしい。昔からの⾵習やイベントは押しつけないでほしい ◎マルベリー館でのイ
ベントは、⼦ども達も楽しんでくれています。もっと、お年寄りなどの⾊々な年代の⽅と関われる機会が
あると嬉しい ◎若い時はスポーツ、地域のサークル活動、公⺠館で⾏われる祭りやイベントにも⾏き
ました ◎⾼齢化、独り暮らしの⽅でも不便なく利⽤できる地盤作り ◎退職後、地域で活躍されてい
るお年寄りの姿は素敵だと思います。ですが、男性のみ、男尊⼥卑は根強くあります。ウォーキングされ
ている⽅も多く、魅⼒は多くあると思います ◎サークル活動を、もっと増やすために、緩和してほしい 
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３｜生活の利便性  
選択肢⑦交通の利便性について ⑧買い物の利便性について 

 

交通の利便性について 
◎電⾞で 1 本で都内のほうまで⾏けることがすごくいいと思ってます ◎もし、免許返納した時の交通
⼿段が JR 駅までは約⼆ｋｍオーバス停まで０,７ｋｍと⾜腰が弱くなってくる⾼齢者には⼤変です。か
といってタクシー利⽤も負担です。下野市の様に⾃宅近くまで「お出かけ号」・ミニバスを運⾏していた
だきたいです ◎おーバスが定期的に⾛っているから ◎今は⾞社会なので、どうにか⽣活しています。
年齢的に⾊々考えています ◎桑地区は⼩⼭駅などは遠いが、⼩⾦井駅などは近いように感じる。おー
バスなども出ているので、あまり不便を感じることがない ◎道路が狭い ◎⾼齢者の割合が⾼くなる
につれ、移動の⼿段となるバス等の少なさが問題になっていると感じます ◎⾃分で⾞の運転が出来な
くなった時の⽣活の不安 ◎災害が少ない地域かも。⼩⾦井駅に割りと近い 
 
買い物の利便性について 
◎おいしい野菜を近くのスーパーで購⼊できる ◎スーパー、ドラッグストア、１００円ショップがま
とまってあるのは助かる ◎近くにスーパーが 2 店舗ある ◎⑧イオンモールが近くにある ◎スーパ
ーが多い◎トライアルやとりせんがあるが、とても混む。(特にトライアル) 宇都宮線より東側に何かで
きればとても便利だと思う  
 

４｜自然環境 
選択肢⑨街路樹や公園、平地林などまちなかに残る自然について 

 

平地林保全について 
◎平地林を伐採されて、その場所に施設が出来ていたのが驚くことがありました。みどりがなくなって
しまう事、残念です ◎今まで気にしていなかったが、平地林(雑⽊林)がこの数年で⼀気になくなって、
嫌な町になったなと感じている ◎平地林を守り、むやみに開発させない ◎森や林などの⾃然を残し
つつ、住みやすい環境作り ◎⾃然は、なくなってしまったら、おわりだ。⾃然あってこその、⼈間がい
きられる ◎桑地区は確かに⾃然は多いかもしれないが、最近は雑⽊林は切り開かれ、たぬきも⾒なく
なったし、きじなどなどの⿃も減ってしまいこのままどんどん⾃然が失われていくのは残念です ◎新
興住宅地が増えたので、平地林を伐採してしまうので、緑が少なくなった ◎⑭その他のコメントとし
て・・当地区に貴重な⽣物が⽣息していることは、然るべき⽂献に公表されている。しかし放⿃コウノト
リとは無縁なためか、市当局は当地区の⽣物多様性、その他⾃然環境について(東島⽥ふるさとの森以外)
無関⼼のようで、むしろ破壊に加担している ◎⑨平地林などは残したい ◎道を整備し、昔からの雑
⽊林等を残すべき、⾃然災害や温暖化を防ぐためにも 
 
公園や街路樹について・他 
◎地域の歴史あるもの等、⼤切にしていきたい。⼦ども達が⾬の⽇や暑さ厳しい時期でも安⼼して遊べ
る場所・公園など。充実していると良いと思う ◎⼤沼公園など、すごくいいと思います。イルミネーシ
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ョンも素敵 ◎⼤沼はとても素晴らしいと思います。⽩⿃も来たりして、⼦どもとよく散歩に⾏って癒
されました ◎⑨⾃然が好きなので ◎⾃然環境は⾃慢になると思います ◎静かな緑の⽊と花のある
⾃然  ◎夏は臭うが、⾃然豊かな⼤沼が素敵 ◎但し、地区内の⼤きな公園の整備や⾃然林の利活⽤
は不⼗分 ◎⼤沢等、⾃然を豊かに拡⼤願いたい(更に)  ◎ハナミズキの街路樹が好きです。どの道も
緑や花が多くとても良いです ◎⼿つかずな状況に不満はあるが、今の⾃然は残して欲しい ◎⼦ども
の遊べる⽥んぼ等あればいいです ◎⾃然豊かな環境をこわさず残してほしい！⼜、過度な開発もして
ほしくない。急激な開発により住宅だらけになり、いろんな⼈が⼤量に⼊る事により地域住⺠や⾃治会
との⻲裂が⽣じている事例がある ◎⼤沼公園 ◎桑地区の街路樹は、どこに⾏けば⾒られますか？品
種は？  
 

５｜景観 
選択肢⑩まちなみや景観について 

 
◎のどかなエリアが良い所だと思います ◎⾃然破壊されると復元するのは、時間がかかる。樹⽊は何
年もかかって⼤きくなっている 
 

６｜地域の産業 
選択肢⑪地域の農業 ⑫地域の商業 ⑬地域の工業について 

 

◎⑪野菜が市内のスーパーより安くておいしいものが⼿に⼊る ◎⑪果物農家が多く、とてもおいしい 
◎梨、ブドウ ◎⑪お蚕様のため桑の葉が栽培されている ◎近所の農家さんの直売所で、梨、ぶどう、
キウイ、野菜等が格安で買えます。贈り物にも最適です ◎⑪⑫⑬に関してはもう少し PRしてもよいか
とは思う 
 

７｜その他 
 
その他 
◎⾃分の住んでいる所は、台⾵や⼤⾬による被害がほとんどないこと ◎⼩⼭の良さを残してもらいた
い ◎都会の野菜と⽐べると栃⽊の野菜はとてもおいしい ◎浸⽔等の⽔害が起こりにくいと思う  
◎未来の環境についてもう少し考えた⽅がいいと思います ◎農家ばかりではなく⾃営すべて⾒て欲し
い 
 
複合的・総合的コメント 
◎1,⾼齢住宅の増加…⽼々介護、おひとり家庭の⾒守りが不安。 2,⼯業を誘致し、若者を呼び寄せ、⼦育
てしやすい町づくり ◎①今の農政では農家が⽣活できない→よって後継者がいない。 ②「届出」さえ
すれば⾃由に樹⽊が伐採できてしまうため、平地林がなくなってしまう ◎商業施設のバランスは良い
なと思います。ほどよく⾃然や⽥園⾵景があるので、⾞で⾛ってるといつも気持ちがリフレッシュされ
ます。これからも、この⾃然⾵景が守られるといいなと思います ◎主になくしてほしくないことをメ
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インに選びました ◎①②③は⼤事、でも⑪⑫⑬もすごく⼤事で、ここがダメだと①②③もダメになる。
守るというよりは⑪⑫⑬は発展させる！！ ◎豊かな⾃然の中で、はぐくまれる尊いもの、⼈々の⼼の
潤いを感じる⼤切なもの、桑地区がもつ魅⼒は町中の持つ特⾊とはかわってその辺りにあると思います。
⽥園環境都市の中にステキな⾳楽が流れるような,そんな未来を期待してもいいでしょうか！◎14 は、
12,13 の全て  ◎駅東や城南と⽐べ、⼈が多すぎず道が綺麗であったり、騒⾳が少ない、治安も悪くな
いところは⻑所だと思う 
 
特に大切なものが無い、無くなった 
◎何もないのが気に⼊ってます ◎無い。同じ税⾦を払っているのだから、公共交通、下⽔等々整備して
ほしい。⼩⼭地区の電柱を無くす⾦が他に使われてほしかった ◎昔から住んでいますが、平穏で⽣活
できることが⾃慢です。これということがないことも⾃慢では ◎とりわけ特⾊が⾒当たらないので消
去法で ◎「⼩さな⾃慢」さえ感じられない！桑地区は市の南側ばかりにお⾦をかけていて北地区に対
して後回しになっている ◎⼩さな⾃慢がありません ◎守っていきたいと考えること、⾃慢は無いで
す ◎⼤きな公園が少ない。下野市の⽅が豊富なイメージ。スーパー、ドラッグストアが遠く、不便。も
っと商業施設を誘致してほしい。旧 4 号がよく渋滞になる。道を作って解消してほしい ◎いつまで経
っても発展しない桑地区にうんざりです。お⾦が有ればとっくに移住してます 
 
地域のことがまだよくわからない 
◎来てからコロナで⾏事など知る機会がなく、答えることが出来ません   
◎⾃分の⽣活圏がずっと（⼩学校、会社）桑地区以外のためよくわかりません、すみません  
◎⼊ってまもないので、まだ知らない部分が多いのですが、上のようなものが⼤切だと思っています   
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⒍ 暮らしの価値観［単純集計］ 
 

【６】あなたご⾃⾝の⽇頃の暮らしの中でのお考えを教えてください。 
 

（１）⽇頃の暮らしの中で「充⾜感を感じる」のは、どんな時ですか？ ＊選択肢から３つ選んで回答。 
 

 
 
その他  
◎個⼈での旅⾏の時 ◎⼈に喜んでもらえた時 ◎気が向いたときにその場所へ、リハビリ⽅々散策
をし、おーバスを利⽤してからは、⼩⼭市内を散策していること ◎近くで家庭菜園をしている ◎毎
⽇のウォーキングや読書の時 ◎家事 ◎ペットと遊んでいる時 ◎家庭菜園をしている時 ◎お出
かけ ◎旅⾏ 実⺟が元気 97歳（たまにしか会えませんが）◎散歩している時 ◎テレビを観ている
時 ◎⾃然の中で過ごす時 ◎猫ちゃんのお世話 
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（２）あなたにとって「豊かさを感じる幸福な暮らし」は、どのようなことでしょうか？  
豊かさや幸福の実現に「最も⼤切だと思うもの」は？ ＊選択肢から３つ選んで回答。 

     

  
 
その他  
◎楽器⾳楽を通して⽣きる⼒を共有したいです ◎仕事ができること ◎美しく静かな街並みと癒され
る⾃然が整備された地域で暮らすこと。また、都会でなくとも⽂化芸術を⼤事にする地域 ◎知恵を増や
すこと ◎⾜るを知ること ◎⽣きていること 
 
特に自由記述欄は設けなかったが、別紙に書いていただいたコメント 
◎家電や⾞など物質的に満ち⾜りた環境で暮らせること 
物だらけだと頭が疲れてきてしまう。物質をたくさん所有すると維持費が掛かってきてしまう。昔、地 
⽅に居たので⽣きていく為には（働きにいくには）⾞の免許と⾞両が必須だったので優先順位が⾞ 1 
位!!でしたが、今はおーバスをたくさん通してもらっている場所に居るので、どうなんだろ...とも思い 
ます。でも私にとっては⾞は⼈⽣の⼀部でもあります。（⾞の事故で痛く⾟い思いもしてまして、後遺 
症があり、働きに⾏くことは難しいと思います。）家電は時短で便利ですね。私は労働者ではありませ 
んが、体が思う様に動かない時があるので家電の⼒はとても⼤事です。 
◎モノはあまり所有せずにできるだけシンプル⾝軽に暮らせること 
時短を求めると物が増える。お⾦も出費が増える。使い⽅なのでしょうかねぇ。江⼾っ⼦の暮らしでし 
ょうか。 
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◎好きなことができるだけのお⾦や資産のゆとりあること 
お⾦や資産にゆとりがあれば様々な選択肢が増えますね。⼼⾝ともにゆったりとした気持ちで暮らして 
いけるのかな（？）とも思います。 
◎⾃然に恵まれた環境の中で、またその近くで暮らせること 
私にとっては県北の観光地で（那須町）で⽣れ育ち、⾃然という物は（環境）いつも近くに有りました 
ので、ʼʼ当たり前ʻʼのような感じでいました。私⾃⾝が成⻑し（笑）⾏動範囲が広がっていって、宇都、
⼩⼭、都⼼へと出掛ける様になり⾒える⾵景も変化していきました。都会と地⽅も⾒て感じたのはʼʼ当
たり前ʻʼは当たり前ではないこと。都会には便利や物がたくさんあるのが当たり前。だけど⾃然が無
い。地⽅は、⾃然が有るのが当たり前。だけど都会ほどの利便は無い。都⼼へ遊びに⾏って、⾃然のあ
る地元に帰ってきた時の安堵感、今でも忘れません。⾃然が有るって本当にホッとします。 
◎地域の伝統や⽂化を絶やさず継承し、次の世代に引き渡す活動ができること 
◎困っている⼈の役に⽴てる活動や地域、社会の役に⽴てること 
◎家族や親戚、友⼈や地域の⼈たちと助け合って⽣活をすること 
「地域の伝統や・・」は理想だなとは思います。「困っている⼈・・」はなるべくなら...と思います。だ 
けども、無理はできないのかな...とも思います。各個⼈の⽣活が第⼀優先ですし、⼼⾝ともにゆとりや 
余裕というものがないと、本末転倒になりかねません。「家族や親戚、・・・」も同じように思います。 
⽀える側・⼿助けする側が無理なく、できることをして、その結果、ゆとりや余裕の産み出した「⽂化 
（このようなことをしているよ）」なのかなと思いました 
◎⽇本各地、世界各国の農作物の商品が⼿に⼊る環境で暮らすこと 
様々な物が⼊⼿できるのも豊かさの⼀つですね。百貨店がぼんやりと浮かびます。本当、世界平和です 
よ。本当に。 
◎住んでいる地域で作られている農作物や商品が⼿に⼊る環境で暮らすこと 
これは普段の⽣活をしながら実践しています。地元を明るく元気にするには地元にお⾦を落とすことが 
⼀番だと私は思います。ずっと買い物をしながら明るい灯りを照らし続けていきたいです。 
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⒎ 望ましい小山市の都市環境のあり方［単純集計］ 
 
【７】 最後に、⼩⼭市のこれからのまちづくりについて、お考えやご意⾒をお聞かせください。 
 

（１）20 年後、30 年後の望ましい⼩⼭市の都市環境のあり⽅について、ご意⾒をお尋ねします。 
A から Gそれぞれについて、選択肢の中からお考えに合うものを選び、番号を［回答欄］にご記⼊くだ
さい。また、そう考える理由や、実現のためのご意⾒などありましたら、（2）の⾃由記述欄にお書きく
ださい。  
選択肢 ①そう望む ②どちらかといえば望む ③どちらかと⾔えば望まない ④望まない ⑤わからない 

 
 
⽀持・共感者が多い順（「そう望む」「どちらかと⾔えば望む」の割合の合計が⾼い順） 
＊選択肢の⽂末「・・・⼩⼭市」は省略  ＊（ ）内の数字は「そう望む」の回答者の％ 

 
１ 92% (71） (F)公共交通機関の整備や、徒歩や⾃転⾞で安全・快適に移動できるまちづくりが進む 
２ 87% (53) (B)地域の農業が⼤切にされ、地産地消が進み、市域内の⾷料⾃給率が上がっている 
３ 86% (49） (E)空き家の改修や利活⽤が進み、あるものを⼤切にした住宅整備やまちづくりが進む 
４ 82% (47)  (C)環境保全型の農業によって⾃然環境も良好に保たれ、コウノトリも増えている 
５ 81% (49） (G)⾞社会に対応して、駐⾞場やバイパスの整備など、⾞での移動が快適になる       
６ 75% (41） (A)商業・⼯業が発展し、⼯業団地も増え経済的な成⻑や活⼒が重んじられている    
７ 70% (37） (D)空き地や平地林などに新しい宅地開発が進み、定住する若い世代や移住者が増える                                                          
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⒎ 望ましい小山市の都市環境のあり方［クロス集計：年代との相関］ 

年代ごとに整理して比較する。単位は、すべて「%」。   

選択肢のうち「わからない」への回答および無記入の割合は除いている。 

 
  20 代 30代 40代 50代 60代 70～ 全体 

A 商業・⼯業が発展

し、⼯業団地も増え経

済的な成⻑や活⼒が重

んじられている  

そう望む 47 32 34 46 46 47 41 
75 

どちらかと言えば望む 30 39 33 33 39 28 34 
どちらかと言えば望まない 9 15 15 8 6 3 9 

13 
望まない 7 7 5 2 3 1 4 

B 地域の農業が⼤切に

され、地産地消が進

み、市域内の⾷料⾃給

率が上がっている  

そう望む 65 51 47 58 60 48 53 
87 

どちらかと言えば望む 28 37 39 32 33 33 34 
どちらかと言えば望まない 2 2 5 2 1 1 2 

3 
望まない 0 2 2 1 1 0 1 

C 環境保全型の農業に

よって⾃然環境も良好

に保たれ、コウノトリ

も増えている 

そう望む 63 34 46 48 52 49 47 
82 

どちらかと言えば望む 21 48 36 35 34 30 35 
どちらかと言えば望まない 5 5 2 2 6 2 4 

6 
望まない 0 3 6 2 2 0 2 

D 空き地や平地林など

に新しい宅地開発が進

み定住する若い世代や

移住者が増える 

そう望む 47 37 32 38 39 34 37 
70 

どちらかと言えば望む 35 40 30 36 30 30 33 
どちらかと言えば望まない 7 11 13 9 10 14 11 

20 
望まない 0 7 14 10 12 5 9 

E 空き家の改修や利活

⽤が進み、あるものを

⼤切にした住宅整備や

まちづくりが進む 

そう望む 63 43 54 49 52 42 49 
86 

どちらかと言えば望む 33 48 30 37 35 38 37 
どちらかと言えば望まない 0 4 2 5 3 5 4 

6 
望まない 0 2 4 1 1 1 2 

F 公共交通機関の整備

や、徒歩や⾃転⾞で安

全・快適に移動できる

まちづくりが進む 

そう望む 74 69 70 76 77 62 71 
92 

どちらかと言えば望む 16 30 22 19 17 21 21 
どちらかと言えば望まない 5 0 2 1 3 0 1 

1 
望まない 0 1 1 0 0 0 0 

G ⾞社会に対応して、

駐⾞場やバイパスの整

備など、⾞での移動が

快適になる  

そう望む 65 56 50 52 50 31 49 
81 

どちらかと言えば望む 21 35 33 34 32 31 32 
どちらかと言えば望まない 7 6 8 5 10 15 9 

12 
望まない 0 2 5 2 3 4 3 
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⒎ 望ましい小山市の都市環境のあり方［自由記述］ 
ここでは設問（２）の記入者322名の回答をテーマごとに掲載。複数の項目の記述がある場合は分割して掲載している場

合もある。また、明らかな誤りと認識できる表記は書き換えているが、基本的には原文のままの記載とする。 

 
（２）最後に、お考えやご提案を⾃由にお書きください。 
＊例えば、上記の Aから Gであげた例以外に、20 年後、30 年後の望ましい⼩⼭市の都市環境のあり⽅とし
て、お考えがありましたら教えてください。 
＊また、⼩⼭駅周辺の都市環境を持つエリアも、それを取り込む⽥園環境が広がるエリアも、バランスと調 
和がとれ、より良い関係を作りながら持続可能なまちづくりを進めていくために、⼩⼭市が⼤切にしていく 
べきこと、具体的なご提案など、⾃由にお書きください。 
 
 
１｜都市環境のあり方について 
 
1-1 自然環境や気候変動等について 
 
緑地を増やすことや公園の活用 
◎⾃然災害が多発する時代、⾼齢者や体の不⾃由な⽅々をどう守っていったら良いのか、地域だけでは
無理かと思いますので、⾏政と専⾨家での話し合い等を持ち、よりよい⽅法を⾒出して、地域の⽅々と寄
り添い解決できたらと思います ◎緑を増やしてほしい ◎転居してきたころは緑が多く、⾝近で森林
浴ができると考えていましたが、現在は商業地や新しい住居が⽴ち並び、⽊陰もほとんどなくなりまし
た。残念でなりません。これ以上緑等の⾃然地がなくなりませんように ◎ある場所に⾏けば部屋で動
物が飼えない⼈のためには動物に会えること。アパートに住んでいると緑の少ない⽣活の⼈もいる。花
もある、⼩⿃もいる、⿂もいる、⾒られる公園。スポーツをしている⼈を⾒ると元気になる公園を望むこ
とです ◎市内に、家族やペットと⼀緒に遊べる⼤きな公園または施設が欲しい。⼩⼭運動公園以外で！ 
◎居住している地域では、猪の被害が多い。市としても、河川敷の整備をしていただきたい ◎最近、森
や林の伐採が進み、緑が減っている。これでは CO2 の削減等に影響が⼤きいと思います。もっと⽊を⼤
切にすべきだと思います ◎⾃然豊か ◎温暖化になり、公園も広いだけでなく、⽔の流れ、⽇陰があ
り、林や⽊を利⽤した公園も欲しい ◎⼩⼭市は⼤きな公園があるのにペットを散歩できる公園が少な
すぎる。もっと増やすべき。⼈⼝だけ増えてもそういったことに理解がないとすみ続けたいとは思わな
い 
 
1-2 田園環境と都市環境の調和・連携について 
 
平地林保全 
◎市街化調整区域にあっては、特に平地林が点在している環境(太陽発電で平地林が少なくなっている)
を保全できればと思う ◎⼩さな平地林でも開発の名⽬で伐採せず、残す。個⼈屋敷の⼤⽊も残して、守
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ること。⼩⼭市の発展・⼈⼝増を計るなら、⼩⼭駅から 1〜2km 以内に⾼層ビルを造り、⼈⼝増となる
が、周辺には⾃然が多く残るよう⾏政⼒を発揮してほしい ◎最近、⽥畑や平地林の開発が多いが、⼀度
こわしてしまったら元に戻すことはほぼ不可能であると思います。農家の⼈も、お⾦にならないとか、後
継者不⾜で⼟地を⼿放す⼈もいるようです。私は、この地で⽣まれ育ち、今も住んでいます。あちらこち
らの畑が草だらけになっているのも多いです。管理するのも⼤変だという事もわかります。でも、⾃然豊
かな地区をずっと守って欲しいです。どうか、過度な住宅開発などは、⾏わないで欲しいです ◎個⼈的
には今の活動に⾃分のためではなく、⼦ども、孫が今以上に地域のインフラ整備が進むことを望んで活
動しています。ただ残念なことですが、平地林の保全について⾏政の答弁とは裏腹に乱発が進んでいる
のが現状です。(JT の森、個⼈の林等ここ 1〜2 年で無くなりました。ミミズクやカッコー、オオタカが
いなくなりました) 平地林を作るのに百年かかると専⾨家は⾔っています。ここ 1〜2 年の平地林がなく
なっています。環境にとって⼤損失です。市の条例にてこれ以上乱開発をやめさせてください。⼩⼭市に
は特産物がないという⼈がまあまあいるが、他の地域と違っていることが⼀つだけあります。それは⼩
⼭市全体全てが、どんな農産物でも作れるということなんです。そのことを PRすることが⼤事なんです
が、全くなされていないことが悲しいです。⾏政として、がんばってください ◎市内では、⽣物多様性
の⾯からも貴重な平地林の破壊が続いている。桑地区での直近の例として、鉢形地内に残存する林が、市
の事業(⼯業団地造成)で間もなく破壊されようとしている。この林は、市内ではごく限られる国蝶オオム
ラサキの多産地で、他にも絶滅危惧種を含む希少な種が⽣息するなど、保全価値の⾼い平地林であった。
市当局は、ネイチャーポジティブ宣⾔などと⽣物多様性の保全・回復に熱⼼な姿勢(ただし渡良瀬遊⽔地
+放⿃コウノトリ偏重)を⽰す⼀⽅で、容赦なく⽣物多様性を破壊するのである(近年の同様な破壊事例は
他にもあり)。そんな市が、都市部と⽥園部の調和等々美辞麗句を並べたビジョンを策定したところで、
空⽂化するであろうことは想像に難くない。いかに⽴派なビジョンを策定しても、当市の環境関連諸計
画と同様、実効性に乏しければ、今後も都市部と⽥園部との調和は取れず、市内の⾃然環境、とりわけ⽣
物多様性はさらに劣化するであろう。 
 
田園環境と都市環境 
◎もう少し都市エリアと⽥園エリアの区分けを明確にして、その中間に商業エリア(販売)を設ける等の
メリハリのある計画的な都市づくりが必要。今は、都市エリアと⽥園エリアが混在して、バラバラで効率
の良い都市環境とはなっていない ◎⼈が集まる所は都市環境エリアに限定しないで、⽥園エリアにも
魅⼒ある施設が点在していたほうが良いのではと思います。アクセス(直⾏便がある、駐⾞場無料、各⽅
⾯からのルートが分かりやすいなど)のしやすさを確保することで、⾃然に交流が保たれると思います  
◎平地林等含む⾃然環境を守りながら、バランスの取れた都市開発を進めてもらいたい ◎あまり開発
せず緑の多い都市⼩⼭であってほしいと思います ◎都市部、⽥園部も平等に、便利になり、住みやすい
環境になることを望みます。⼦どもたちが帰りたくなるような町づくりを望みます ◎⽥園部は確実に
⼈⼿が⾜りなくなると思います。ただ、⼦育てにはいい環境であると思います。拠点となるベースがあれ
ば、もっと⽥園部に興味を持つ若い⼈が増えるのでは？筑⻄市のようちえんごろすけの活動、宇都宮の
⽩沢公園の環境、⼩⼭市に近いと思うのですが、いかがでしょうか？ ◎⽥園環境都市としては⽭盾し
ているかもしれないが、⼯業化も必要だし交通の利便性も必要 ◎農業、⼯業、商業のバランスが取れた
都市環境 ◎誰かが決めた「⽥園地区」に住む者は、発展から取り残されるばかり。桑地区の北側に隣接
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した下野市はどんどん住宅が建ち活気づいている。これをどう考えますか？桑地区を⽥園地区に定義し
ていること⾃体を⾒直すべき ◎⼩⼭市を発展させることと、⾃然を残すことのバランス、地域農業の
後継者作り課題はたくさんあると思います。駅から離れた場所でも、⾞を所有してなくても不⾃由なく
暮らせる街になって欲しいと願います 
 
 
1-3 農業について 
 
◎⾷料不⾜に陥っても、⼩⼭市⺠の⾷糧事情が貧困にならないよう、段階的に⼩⼭市の農業を振興整備
していくようお願いします ◎農家の⼟地が⾃由に売買できるように！ ◎⽐較的、⽥舎が好きなので
⼩⼭の農産品がもっと有名になればいいと思った ◎耕作放棄地がなくなるよう、農業(特に有機農業)
の活性化が進んでいることが理想。農家の⼈数を増やすため、⾃分の⾷べているものがどのような努⼒
の上に作られているか、農業に興味を持てるような⼟壌作り(⾷育 etc,)が必要だと思います ◎20〜30
年後となれば、農業の担い⼿・後継者不⾜は深刻な問題になると思います。畑の管理すら難しくなるので
は？と思うほど、農業をやる⼈はいないです。そのためには(外部からでも)農業の担い⼿を育成しなけれ
ばならないと思います。(⼩⼭市内の⾷料⾃給率を保ちたいのなら…)そして、⼩⼭市はとても広いです。
エリア別で何が⽣産されているのか…⼩⼭市⺠がもっと地元を知って、愛していかなければ良くはなら
ないです。ですので、⼩⼭市の⾏政からは常に⼩⼭市の情報を⾊々な形で発信して、アピールしつづけて
頂きたいです。よろしくお願いします ◎⾷料⾃給率を上げるために、安⼼安全で新鮮な⾷材が⼿に⼊
る環境がもっと広がると良いなと思います。また、⼩・中学校の給⾷をオーガニック化していただきたい
です。⼩⼭市には、オーガニック野菜を取り扱っているところがあるので、そのような農家さんたちを⼤
切にしてほしいなと思います ◎⾷料⾃給率が低い⽇本です。せめて、地域内で是⾮⾃給率を上げる努
⼒をしてほしいです。農業従事者の⾼齢化はやはり、若者に農業の魅⼒<収⼊、労働条件など>がない事、
農協さん等、もっともっと活躍し、改善してほしいです ◎⼤沼を利⽤しています。ボランティアの⽅々
(農家の？)に⽀えられているのでしょうか…季節を楽しむことができ、感謝しています。これから起きる
⾷糧危機の話を聞くにつけ、地元の農業や⾃然の恵みを⼤切に⾃分たちができる事で⽀えあっていけた
らと思います ◎最近農地が宅地開発されている場所が増えている感じがするが、⼀般的な作物ではな
く⼩⼭市ならではの⻘果実を⽣産し、地差地消だけではなく関東地区だけではなく全国的に展開、アピ
ールできると良いと思う。以上です ◎個⼈営農者が激減する中で経済安全保障(国がいつもコメントし
ている)からも主⾷⽶の充⾜率 100％を確保すべく、思川⻄部地区は最重要⽶作地域として位置付け、JA、
市役所、集落営農者との第 3 セクター特別農業⽣産公社を設⽴し、将来に渡り、安定した⽶作りが出来
る様に法律改正を含めて、国会議員を通して農⽔省に強く働きかける 
 
1-4 商工業の誘致や振興について 
 
◎病院、消防署、警察など全て野⽊町のほうへ新設され、桑地区の住⼈としては不便になった。⼩⼭の中
⼼は、⼩⼭駅周辺であってほしい。市⺠⽂化館を新設する際は、新幹線の停⾞駅である⼩⼭駅からアクセ
スのいい場所にして、県外からも多くの集客が望めるし、クラシックコンサートやコンクール、ミュージ
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カルや歌舞伎、歌⼿のコンサートなど開催できるくらいのホールを作ってほしい。⽂化教養レベルが上
がれば、若い世帯の定住率も上がると思う◎1,思川の観光価値を⾼める事業の推進(昔は屋台船が浮かび
⾵情があった) 2,思川を含めた城⼭公園の整備 3,思川桜をメインとした、お花⾒の名所づくりによる他
府県からの観光客の集客 ◎他地区の⼈から⼩⼭はパッとしない町だねと⾔われて、ほんとにその通り
だと思う。パッとしないということは、何のとりえもない PRがないということだと思う。これからは他
の町の⼈へ PR できるものをたくさんつくってほしいです ◎ハーベストウォーク以外の⼤型ショッピ
ングモールがあると⽣活しやすい ◎旧 4 号線には、⾞のディーラーばかりできて不便。喜沢にビック
モーターが出来ますが、なぜですか？⾞屋ばかり出来て不便です。困ります ◎⼤きな商業施設が増え
ること。(遊べる施設、買い物できる施設、アウトドア施設)近所にスーパーまたはドラッグストアがあっ
てほしい ◎商業・⼯業の発展で、若い私たちの⼦どもや孫世代が暮らしやすい環境づくりをお願いし
たいです。実際、地元では⽣活するのに、⾃分の思った仕事につけず、⼦どもは東京で⽣活しています  
◎郊外に観光スポット作って(つまらないものではないもの)LRT をひく。整備されてきたらおーバスも
減らす ◎買い物の利便性 ◎商業施設の開発 ◎⼩⼭ブランドのアピールとその良質な物作りへのあ
くなき挑戦 ◎駅を誘地してほしい ◎買い物しやすく、働きやすく、病院にかかりやすい環境 ◎店
舗数の多いショッピングモールがあると便利なのですが・・・ ◎空き地がそのまま放置されたり、太陽
光発電で利⽤されたりしているが、太陽光は景観がさみしく感じるのでまとまった広い⼟地を開発して
USJや TDLとまではいかなくてもテーマパーク等を招致して雇⽤か促進、⼩⼭市を訪れる⼈の増加を図
るのはよいかと思う ◎⽝と⾏ける公園、ドッグランなどがほとんどなく、ほかの地域に⾏って遊ばせ
ている。⽝と⼀緒の遊べる場がほしい ◎宇都宮市の LRT の状況次第で⼩⼭市でも導⼊を検討してもよ
いかと思う。テーマパーク、商業施設、学校、病院など利⽤しやすい環境作りに繫がると思う ◎⽼若男
⼥問わず、ゆったり出来る公共施設（ショッピングセンター）があったらいいなと思う ◎公園の整備、
ショッピングモールがもっとあると⽣活しやすいと思う ◎⽂化的な施設の充実 ◎救急当番病院が桑
地区にも欲しいです ◎もっと映画やドラマなどのロケ地を提供して欲しい。住宅街を作るのも⼤切か
も知れないが、スケートボードやサッカーが⼿軽に出来る場所を作って欲しい ◎⾼校⼤学を作って欲
しい ◎壬⽣町のコストコ周辺では宅地開発や道路整備が⼤胆に⾏われていてすごいと思いました。近
⽇この桑地区でも⼩⼭駅東からまっすぐ⼩⾦井駅⽅⾯へ繋がる道路が整備されていて、アクセスが容易
になるのでありがたいです。今はその沿線が寂しい⾵景なので、今後ベーカリーなどの地域の⼈々が⽴
ち寄りたくなるようなお店や、中学校帰りにそのまま⽴ち寄れる塾・習い事などの教育施設ができたら
いいなあ、と密かに期待しています ◎桑地区は⼩⼭市の中でもかなり都市化が遅れているので、若い
世代を増やさない限り将来はないと思います。新興住宅の開発や商業施設の開発を望みます ◎せっか
く新幹線が停まる地域なのに、地域おこしが出来ているとは決して⾔えない。都内への通勤、住む場所と
してはまぁ、悪くはないが、観光地として国内外からの観光客を呼べると経済は発展すると思う 
 
 
1-5 都市部の開発と生活環境などについて 
 
市域全体について 
◎⼩⼭駅東⼝から県道 339 号線⼩⼭〜下野線が開通します。喜沢南の県道の両側は畑や⽥んぼが有りま
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すが、何も作ってなくて荒れています。駅に近いので早く住宅地にしてきれいな町にして下さい  ◎
下⽔道普及率が低すぎです。広⼤な⼟地の北海道でさえ、90％越えです ◎①20〜30 年後も念頭に置い
て、農業⼈⼝や農地耕作⾯接、⽣産品種等についてどう考えるべきか議論して描いておくべき。 ②⼩⼭
市内に於ける過疎地対策(移住等も含めて)を明確にすべき。 ③現在のコンパクトシティ計画にはこだわ
るべきではない ◎思川⻄側の地域の開発を進めるべきです ◎コンパクトシティ化により、投資を効
率化（⼈⼝が少ない地区への投資は減らす）最低限に留める ◎⼩⼭市が発展する可能性は⾸都圏のベ
ッドタウンとしての価値向上にしかないと思う、⼩⼭駅周辺、都市エリアの住環境、交通利便性に注⼒  
◎市全体で⼯業、商業農業でどこに⽅向を向けたいのか、⽂化設備も少なく、特に⻄⼝周辺の開発がどう
したいのか全くみえてこない、早く何とかしてほしい ◎現在、マイカーがないと不便な状態、⽼後も安
⼼して暮らせるコンパクトシティが良いと考える。いろいろなエリアがあってもつながらない、簡単に
⾏き来出来なければバランス調和という都市作りとは⾔えないと考えます ◎絹地区、豊⽥地区、美⽥
地区の発展 ◎⼩⼭駅周辺だけでなく、住宅建設が拡⼤している域域やエリアに、住みやすい(お店や公
園・交通)環境整備。中⼼部に留まらない、郊外への整備 ◎新幹線の駅もあり、どこに出るも利便性の
⾼い⼩⼭市＋（下野市）です。すでに東京⽅⾯の通勤圏内であり、湘南新宿ラインでは恵⽐寿（⽇⽐⾕線）
乗り換えでわずか六本⽊ヒルズ及び⻁ノ⾨ヒルズまで 1時間 45分です。東京へ通う⼈を呼び寄せる為の
宣伝活動の⼀環として、各駅付近やその周辺に若い世代が移住できるよう、作物を作っていない農地等
は公道を整備して新興住宅地にと、若い世代の市⺠を増やしていくべきだと感じております ◎⾼齢化
そして少⼦化が進⾏中。空家（市、県、団地含む）が⽬⽴ち始めた地域がある。⼩⼭市の北に位置する当
地域の活性化（開発）がほしい ◎今は⼩⼭市の 50 号線より南側が栄えてきていて、⼩⼭市北側の公共
機関（主張所等）が少なく不便である。⼦供達に市⽴⾼校を増やしてください ◎市内中⼼部のみならず
市境エリアまで⽬を配って開発（都市）を展開してほしい。中⼼部に⽬が⾏きすぎ。市の南側に⼒を⼊れ
すぎている感が強すぎ ◎⼩⼭市の北の地区ですが、段々と過疎化が進み、⽔道下⽔もままならず、バラ
ンスが都市中と調和がとれてなし、淋しい⽇々を送っています ◎中⼼市街地及び北部の活⼒の低下、
南部に公共の施設等が⽚寄りすぎ、バランスの取れた街作りが必要 
 
駅周辺について 
◎⼩⼭駅前の再開発、整備 ◎⼩⼭駅⻄⼝の駐⾞場、バス乗り場、タクシー乗り場、商店街等の利便性を
考えた整備を⾏っていただき、⼩⼭市の顔である⻄⼝をイメージアップできれば！ ◎商業施設が⼩⼭
駅中⼼ではなく、他の駅周辺にも出来れば便利だと思う ◎⼩⼭駅⻄⼝は寂れて淋しい。私の⾼校時代
と変わらない(S52〜54 年頃) ◎ロブレビル⼀階にあるおやま本場結城紬クラブは若者が来場したりす
ることもあるのでしょうか。あることは私も知っていますが中に⼊った事は⼀度もありません。既出で
あれば申し訳ないのですが、⼩、中学校で体験（ワークショップのような）もしくは⾒学の場を授けてみ
ると、もっと知識を深められるのではないかと思います。これが⼩⼭市の⾃慢だというものを幼少期の
頃から知っておけば⼩⼭市に愛着を持ち、⼩⼭市で働きたいと、地域の発展に貢献したいと思える⼈材
が増えるのではないかと思います。ロブレの中に⼊っている空きスペース(⼆階)も以前まで勉強机が沢
⼭おいてあり、特に⾼校⽣が使っていました。そのような空間をもっと作ってほしいです ◎駅前にシ
ョッピングセンターを建て、⼈の増加（電⾞などで訪れる⼈）を増やし活気ある街作りを望みます ◎駅
周辺も開発⽬標が明確で⾒えてこない ◎新幹線が⽌まる駅(⼩⼭駅)なのに、駅ビルや周りの活気が弱
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い。せめて、宇都宮駅のような賑やか、華やかさがほしいと感じる ◎今の状況もバランスがとれていて
良いと思いますが、⼩⼭駅周辺がもう少し活気が出ると良いかなと思います ◎⼩⼭駅は新幹線も⽌ま
り、都会にも楽にアクセスが出来、たいへん住みやすい環境で、他県から移り住む私たち家族も⼤変満⾜
していますが、残念なことに駅周辺の環境改善が望ましいです。駅ビル(ロブレ)も店舗数はありますが、
購買意欲が全然出ません ◎⼩⼭駅周辺に新しい商業施設ができれば、移住者が増えてより⼩⼭市が活
気にあふれたいいまちになると思う。交通の便も悪くないし、都会的な部分もあるので私は⼩⼭市に住
んでいて不便はないです ◎⼩⼭駅⻄⼝周辺の環境整備、開発してほしい。ロブレをうまく活⽤してほ
しい 
 
空き家・空き地の問題 
◎空いたテナントや、廃業したパチンコ店をそのままにしておくのではなく、取り壊しをし、市⺠が暮ら
しやすい場を作ってほしい。パチンコ店はそのまま放置しておくと治安が悪くなると思います。環境整
備をしたほうがいいと思います ◎私の住んでいる家やその周辺は空き家が多く、近所の⽅が草取りな
どの敷地を管理したりして良いことだと思うのですが、中には所有者不明なのか、家の管理ができてお
らず、トタンが⾵で⾶んでいきそうな状態で放置されていて、何か被害があった場合どうしたらいいの
だろうととても気になります。全国的にも問題になっておりますが、空き家問題はどうにかなりません
か？ ◎新たな宅地開発はやめて、空き家が多い旧住宅街の改修 ◎正直、住宅ができて若い⼈達が来
てくれるのはいいと思いますが、それだったら空き家をリフォームして活⽤する⽅が環境的にもいいの
ではないかと思いました ◎幹線道路の拡⼤とともに廃⽌や利⽤者が減少した狭⼩道路がうまく利⽤で
きず空家となる地域と治安の悪化にもつながっている気がする。公的資⾦を使う途として有効活⽤して
欲しい ◎我が家の近くにも空家があるが雑草がこちらまできていてひどい ◎空き地等の雑草対策 ・
環境に対応した住宅や⾃動⾞取得の時に市から相応の補助⾦がいただける制度など ◎所有者の管理が
できていない空き家や⼟地を、市が働きかけて有効活⽤できるようにしてほしい ◎⼩⼭市に以前あっ
た、ローズ整形外科の跡地はどうなっているのか？ ◎⼩⼭駅近隣の空き店舗や空き地を放置せず、⼈
を呼び込める施設やイベントに活⽤すること ◎より発展はして欲しいが、⾃然をなくしてまで住宅街
や⼯業地帯にしたりするのではなく、空き家や空き地などを活かす⽅向が良い ◎空家、空き地が増え、
雑草により⾒通しが悪く事故の原因になりかねません。市としても、地権者にもっと積極的な働きかけ
をして欲しい 
 
 
２｜移動と交通について 
 
2-1 車での移動について 
 
道路の不具合、渋滞について 
◎道路の環境整備を進めてほしい。⾞線を増やしたり、広げたり等。⼩⼭都市部は道路が混んでいるた
め、⾏きにくい ◎当地は交通不便で、道路が整備されていないため、常に交通渋滞になっている。(特
に 4 号線⽻川交差点)⽻川地区は⼩⼭市のチベットである ◎道路がもっと広くなってほしい。ハーベス
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トの駐⾞場を⼤きくしてほしい ◎⾼速道路の IC ◎特に道路の件ですが、今も所々⼯事を⾏っている
新 4 号線ではあるが R25〜30 年には駅⻄(思川⻄側)にも同様の 2〜3 ⾞線の道路が今後、⼩⼭市の益々
の発展につながるのではないかと個⼈的に考えている所です ◎発展し、⼯業地が増えても良いがさら
に渋滞が酷くなると思うと少し怖い ◎⾼速道路の ICがどこへも遠いので、それに似たバイパスができ、
渋滞があまりない安全な夢のような道ができたらうれしい ◎道路整備を進めてほしい ◎旧 4 号の混
み具合の改善  ◎⼩⼭全体として抜け道もなく渋滞がひどいので、⾞が減れば渋滞も緩和されると思う 
◎市の中⼼部から離れると、道路状況が⾮常に悪く、⽳があいていたりする ◎地域に施設を作る場合
は、まず道路環境を整えてから⾏うべきだと思います。桑中学校北側に出来た、おお沼の⾥に接する道路
が狭く、⾞のすれ違いが出来ないのに、施設が出来たのも理解しにくい！！ ◎国道及び県道の道路整
備  
 
歩行者と自転車への配慮 
◎⼦ども達の通学路の安全確保、⻑時間の通学時間、せめて歩道を広く確保してほしい。⼦どもを守ら
ず、若い世代移住者を増やしても無理があるのでは？ ◎⼦どもの通学路について。⽻川交差点を横断
しなくていいようにしてほしい ◎①⾃転⾞歩⾏者専⽤遊歩道の整備 a,島⽥橋〜⼩⼭総合公園(東側河
川堤活⽤整備) b,⼩⼭駅〜⼩⼭運動公園(廃線エリアの活⽤整備) c,間中橋〜⼩⼭市⺠会館/参考 ⼩平グリ
ーンロード、挟⼭→境緑道など ②全⾃動乗合 EV⾞の循環路線による公共交通の整備 ◎歩道の雑草が
気になります。どうにかなりますか？ ◎⼦どもたちが安⼼安全に登下校できる道路。昔、⼩⼭駅⻄⼝駅
前通りが歩⾏者天国になり、いろいろなお店が出て楽しかった ◎⽻川交差点から⽻川⻄⼩、壬⽣の⽅
へ向かう道について、トラックが多すぎてとりせんなどに⾏くお年寄りや⼦供達が危ない ◎昔からあ
る家の塀や物置が視界を遮るため、出会い頭の事故が多い。学校周辺の道路は抜け道として使わないよ
う交通規制をして欲しい ◎⼤沼に⾞が⼊ってくるが、危険ではないのか。乗⾺クラブの⼈だとは思う
が、⼤沼の駐⾞場に停めて⾏けばいい ◎商業・⼯業が発展し、⾞社会の現在、児童・⽼⼈などが安⼼し
て外出できるような環境づくりが⼤切かと思うことがある。⾞に乗っていても、時々危ないなと思う箇
所があるように感じる ◎⼤沼周辺は健康増進の為特に朝⼣ウォーキングする⾼齢者がふえております。
通勤帯にかかり⾞が多くて安⼼して歩けない状況です。残念ながら歩⾏専⽤の道路がありません。今後
今の状況は悪くなることはあっても良くなることは望めません。安⼼して散歩が出来る遊歩道（散歩道）
が出来ることを切に希望します  
 
交通マナー 
◎ここの住⺠たちは⾞の運転がメチャクチャ。警察は指導してほしい ◎ロブレ駐⾞場から出てくる⾞
の右折⾞＝違反である。なんとかしてほしい。ロブレ駐⾞場そばの”町の駅”でのイベントをやめてほしい。
⾞の交通の迷惑、危険 ◎職場やスーパーが住んでいる場所から離れているため、⾞での移動を余儀な
くされています。やや交通マナーが悪い⽅が多く、⾞の運転のしづらさを感じているので、徒歩や⾃転⾞
で買い物に⾏ける場所が充実するといいなと思います 
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2-2 公共交通機関について 
 
おーバス・路線バス 
◎おーバスの本数を増やしてほしい ◎おーバスの本数を増やしてほしい。暑い中、停留所でずっと⻑
く待っている⼈をよく⾒かけます。また⾞のマナーも悪い(横断歩道に⼈がいても⽌まらない)  ◎バス
の本数を増やしてほしい ◎ボランティアでのバスの運⾏は⽌めてください。障害者の⾞いすを拒否さ
せるなら、運⾏を⽌めろ ◎おーバス⽻川線の慣性的な遅延を解消してほしい ◎できればスクールバ
ス化してほしい ◎おーバスの運転⼿のマナーが悪いです ◎バスの本数が少なく遅い時間までない 
◎萱橋地区のおーバス開通を前向きに検討して頂きたい ◎コミュニティバスだけではなく、市バスを
⾛らせほしい。障害⽤のタクシー券も使い勝⼿が悪いためもう少し使いやすいようにしてほしい。（現状
５００円プラス２００円では使いづらい）◎オーバスが隅々まで路線が届いていることを望みます ◎
スクールバスの導⼊ ◎桑地区のバスの導⼊ ◎通学、通院、買物等に便が少なすぎると思います ◎
おーバスの本数を増やして、公共交通機関でも移動しやすいようにしてほしい ◎おーバスについて。
⽻川線⼩⼭駅発 12時台のバスを検討していただければと皆といつも話しています。お願いします ◎市
内移動に⾞に頼らず、公共交通(⾃動運転バス等)でできること  ◎駅周辺へバスで出掛けたいとき、近
くにバス停が無かったりするところがあります。（中出井エリア）また、夜になると暗くなり散歩すると
き少し怖いなと感じるため外灯があるといいなと思う所があります ◎飯塚地区なんですが、できれば
⼩⼭駅までのオーバスの交通はほしいですが、せめてハーベストまでのおーバスがあれば乗りかえて⼩
⼭駅まで⾏けます。交通の便ということで提案します ◎おーバスがあるが、私達の所は利⽤者が少な
かったのか無くなってしまった。交通便が無く、皆、⾞を利⽤してしまうからであろうが、⾼齢化が進み
地元の⼈々も少なくなり、市⺠病院など遠く町中に⾏くのが⼤変になってくるので、昔のような状況で
なくても気軽に利⽤できる交通機関が出来たらと思う。⽗は駅まで⾃動⾞に乗って⾏っていました。免
許返納後が⼼配です。タクシーは⾼くて⼤変です。年⾦の少額の⼈は特に苦しいのではないかと・・・  
◎桑地区の⼈はおーバスに感謝してる⼈は少ないようです。通学時間帯(朝)だけでも⼩学⽣を乗せてく
れるだけでいいのです。毎⽇送り迎えをしています。何とかいい⽅法を考え、実⾏してください。切に望
みます。⼿が不⾃由になってしまい乱筆ですみませんでした。何年か前の⽔害の時、⽔道が⽌まった⼈は
⽩髭神社に⽔を汲みに来たそうです ◎オーバスなど公共交通が⽇中ももっと本数を増やされることを
望む（買物、病院への⾜に） 
 
高齢化社会と脱・車社会 
◎バスの本数が少ない→病院、買い物等⾏けない(特に⽼⼈には)  ◎⼩⼭駅周辺の⽅は、便利に⽣活で
きると思いますが、桑地区は⾞に乗れないお年寄りは⼤変不便です。⼦どもたちも、どこに⾏くにも親の
送迎がないと、困ります。交通の便をよくしてください ◎⾼齢者の免許返納後、病院や買い物とかで利
⽤できるオンデマンドバスやタクシーが⼀⽇も早くできる⼩⼭市にお願いします ◎おーバスの運⾏増
（本数増）無理ならば市としてライドシェアを運営、⾼齢化を⽌めることはおそらく無理なので、年寄り
だけでも移動しやすいように ◎運転免許を返納した⾼齢者が不⾃由なく買い物等ができるオーバス等
の更なる増便 ◎⼩⾦井中央病院や⽯橋病院、⾃治医⼤への交通⼿段が少ない。市町村が違うので難し
いのはわかっているが、利⽤客には関係ないと思うので、⾼齢者や病気をかかえた⽅がスムーズに、少し
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でも負担なく通院できるようにして欲しい ◎⽼⼈の割合が俊と共に増加していくと思われます。⾞に
乗れなって、すぐに困るのは交通機関（バス）の便数の少なさです。⾚字であるのは承知して降りますが、
せめて、１時間１本の便数に出来ないでしょうか ◎公共交通機関で駅に買い物に来ることが出来る環
境 ◎⾼齢者の運転率減(事故削減)を⽬指してほしい ◎いずれ⾃動⾞運転免許証返納の時が来る。その
ため交通⼿段が不⾃由になる。安価で便利な公共交通機関の整備をしてほしい ◎⾼齢者でも⾞でなけ
れば移動が困難となっている。コミュニティバスの運⾏を増やす事で事故の減少や⾼齢者の外出を後押
しできる。道路事情としても、信号機の設置による安全性の向上、歩道の整備が必要 ◎⾼齢化の免許返
納が進むよう公共交通機関（路⾯電⾞やバス等）を整える必要がある。⾞社会かも、今はそう思うかもし
れませんが、だんだんと考えが違ってきます。年も取ってきます。毎⽇がこれから歩くようになってきま
す。交通の良い環境になることが⼀番だと思います。それと駅前には駐⾞場がなさすぎるので、⾞で⾏く
としても⽌めることが出来ないのが⼼のこりですね。そこのところをもっと考えると快適になると思い
ます ◎ご⾼齢の⽅々が多い地域で、⾃動⾞や⾃転⾞移動が多いです。⽿が遠くてクラクションが聞こ
えなかったり、道のど真ん中を⾃動⾞、あるいは⾃転⾞で通⾏します。⼀時不停⽌、信号無視もよくあり
ます。バス等の公共機関がもっと⾝近で簡単に利⽤できるシステムになると、もっと安⼼した社会にな
ると思います ◎⾞を運転出来ない⾼齢者でも住みやすくなればと思います、家の両親も含め、桑地区
の⾼齢者は⾃⼒では何処にも⾏けず⾒ていて可哀想です、おーバスが無理なら⽉額定額で呼べば何時で
も来てくれる送迎サービスを⾏う企業を呼び込むなど、アンテナ張って積極的に動いて貰いたいです 
◎⾞での移動だけでなく、レンタル⾃転⾞などで、アクセス⾯に優れた町づくりを望みます  
 
J R 路線、新幹線など 
◎⼩⼭駅と⼩⾦井駅の間に駅が出来ている ◎LRT 導⼊ ◎交通の利便性を良くしてもらいたい。町中
へ電⾞で⾏けるように ◎最寄り駅が下野市で、⼩⼭駅までは遠く⾞以外での異動が不便 
 
 

３｜生活環境や福祉などについて 
 
３-1教育、子育て世代・若い世代について 
 
◎既存の森林や⾃然を破壊し、無理な建売住宅の販売が⽬に付きやすくなっています。⾃然よりも先に、
⼈の住んでいない空き家などの他のところから販売できるよう、条例などがあるといいかなと思います。
新しい家ばかり建てても、⼦どもが遊べる公園も少ないですし、遠距離の徒歩登校の⼦どもたちはずっ
と、「昔からそうだったし」と放っておかれたままです。成⻑や整備も⼤切ですが、今住んでいる⼦育て
世代が転出しないよう、⼦どもたちにも⽬をかけてあげることが先ではないでしょうか？ ◎⼦どもた
ちが⼤⼈になった時、また進学するうえで⼩⼭市に住みたい！と思える環境を望んでいます ◎⼦育て
世帯の電気代や⽔道代を安くして頂けると暮らしやすいです ◎毎週末、孫を連れて⾏きたい公園がな
い ◎⼦どもが帰省した時に連れて⾏きたい特別な場所がない。→⾃宅に泊まらず、⽇光（建造物・町
並）、茂⽊（ツインリンク・キャンプ・⼦供のアスレチック） ◎⼦どもの教育⽅針が今の⽂科省の⽅針
と⾷い違ってませんか？ブラッシュアップを願います ◎何もない⼟地が多いのに⼦どもが遊べる公園
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がないです。⼟地を遊ばせるくらいなら、公園にしません？ ◎共働き世帯が増え、両親不在の状態での
⼦どもたちの⽣活が(主に放課後、夜)安全で安⼼できるものであってほしい。(働く側も留守番している
⼦ども達も両⽅が)→安⼼・安全に過ごせる公園や施設の充実、⾃然とふれあえる場所づくり ◎⼦育て
しやすいようにしてほしい。学校も公園も汚い。他と同じような⼦育て⽀援ではなく、⼩⼭市だけの⽀援
があると嬉しい ◎⼤きい公園が少ない(特に桑地区)⼦どもが⼩さい時、遊ぶ場所が無くて隣市の公園
まで⾏ってました ◎男⼥の出会いの機会を増やせる場(環境)を構築。→若い⼥性（〜35 歳まで）が多
く集まるような市→若い⼥性の⽣活⽀援、防犯整備の充実 ◎出井地区の⼩学校が少ない。学区が広す
ぎる ◎⼩⼭市ならではの⼦育て⽀援策を⾏い、⼦育て世代をどんどん移住してもらい、活気づけたほ
うが良いと思う。例えば、定期的なオムツ⽀給や 3 か⽉、6 か⽉、9か⽉、1歳とまめに幼児検診をして
くれる。(仕事場の仲間から、⼩⼭に⽐べ古河市は⼦ども⽀援に⼒を⼊れてるっていうのは聞きます。負
けないでください。) アンケート協⼒にも、クオカードやポイント等、プレゼントすると良いと思う。他
の地域では当たり前です ◎ハーベストウォークやイオン、トライアルなど普段の買い物には困りませ
んが、桑地区の公園は年配の⽅のゲートボール場のイメージですし、近所に公園や遊び場が少ないため、
⼦育て世代が永住しにくい地域だと思います。⼩⼭市は広さも丁度よく、新幹線も⽌まる素敵な街です。
商業施設やニュータウン開発が進み、若い世代の永住者が増え、市の財源が増え、⽼若男⼥問わず活気あ
ふれる街になることを望みます ◎⼦育⽀援に⼒を⼊れてほしい ◎⼦供を安⼼して育てられないよう
な所には移住してこないでしょう ◎⼦供が夏休みに遊べる市⺠プールや施設を作って欲しい ◎⼦育
て⽀援の充実 ◎⼩⼭は⼤きな都市なのに市⺠プールもなく、⼦どもが遊べる⼤きな施設がない。なの
で、⼟⽇でかけなければいけないので、ぜひそのような施設も作ってほしい ◎上記 Dのためにも若い
世代が住みたいと思うような何かがあるといい。若い世代は⼦育て世代になるため、その世代への補助
や助成の充実。また、産後働きやすい環境があるといいと思う。⼦どもを預けられる場所、遊べる場所、
男性の育児休暇、時短勤務 etc 若い世代が増えることで解決する問題もあるのでは ◎やはり、⼦ども
の数の減少が⼀番気になります。家の周りでも、⾃分の⼦どもの頃には⼦どもたちの声がいっぱい溢れ
ていましたが、今は常にシーンとしていて寂しい位です。そうなると、⼦ども達が楽しく遊べる環境づく
りが必要ではないかと考えます。(若い世代に沢⼭移住させるポイント)  ◎⼦どもたちが安全に暮らし
ていける様、交番を多く設置していただきたいのと、⼦どもたちが楽しく過ごせる様、公園なども多く設
置していただきたい ◎フリースクールが欲しい ◎⼦供の遊ぶ場所、教育機関をもっと充実させて欲
しい。隣の下野市と⽐較しても公園や学校の⽼朽化がひどいです。若い世代が増えていかないと都市と
しての機能は発展していかないと思います ◎20 年後、30 年後やその先まで考えていくなら、⼩⼭市は
もっと⼦どものことに関して⼒を⼊れるべきです。学校の校舎の汚さ、公園の遊具の古さ・・・。⼦供達
が⼩⼭市にずっと住みたいと思えるまちづくりをしてほしいです ◎⼦どもが⾃由に遊べる場所が確保
された地域を要望します ◎若い⼈が定住できる職場があること  ◎⼦育て環境があること ◎今のま
までいいと思ってはいますが、⼦どもを育てている⾝としては、もう少し⼦育てをしやすい環境にして
もらいたいです。⼦どもと⼀緒に遊べる室内⽀援センターや遊具がたくさんある⼤きな公園など、住ん
でいる近くにはないので、できてくれたら良いなあとは思います ◎植栽や⽣物調査の活動はとても役
に⽴ち、⼦どもたちにもよい経験をさせて頂いてます。このような活動を増やしてほしいです ◎公園
や児童館が増やし、⼦どもたちが遊べる場所が増えて⾏ってほしいです ◎学区が広いため⾃宅から⼩
学校までが遠い。スクールバスなどを整備してほしい ◎都市環境も⼤切ですけど、少⼦化対策が重要
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だと思います。若い⼈が住みやすい環境になったらいいですね ◎のびのび体を動かして遊べる環境づ
くり ◎選択肢のある教育環境については特に重視してもらいたい。将来の担い⼿である今の⼦供達の
ための都市づくりをしてもらいたい ◎少⼦化対策として、⼦育てのしやすい環境づくり（具体的には
⼿当の拡⼤や⼦連れで⾏きやすい施設〈飲⾷店、美容院、病院など多岐にわたる〉の増加、保育園や学童
に⼊りやすい環境など） ◎⼦供の遊ぶ場所か少ない。市⺠プールが県南しかなく、気軽に⾏けない、空
いてない。キャンプ場や、川遊び場など、親⼦で遊べる場所がない。ボール遊びが出来る場所がない。公
園が少ない→⼩中学⽣の遊び場が少ない ◎勉強スペースが少ない ◎⼩学校や中学校も、特に遠い距
離の⼦どもたちの通学にバスが利⽤できるといいと思う。遠い距離だと 1 時間程度歩くため、気温が暑
い時は熱中症の危険もあり、どうしても送り迎えになってしまう。バス通学になれば、交通事故予防や熱
中症予防だけでなく、送り迎えの⾞を減らせるため、交通渋滞も防ぐことができ、環境にもいいと思う。
⾼齢者ももちろん必要ですが、⼦どもたちのためにバスの利⽤を考えて頂けると嬉しいです ◎移り住
んで、⼦どもの教育環境の悪さに驚いた。通学路に押しボタン式の横断歩道が無く危険な場所が多い。⼩
学校があまりにもボロボロ。何これ地震で倒壊しないの怖すぎます。2~30 年後の話をするなら、そもそ
も⼦どもにお⾦をさいて⼤切に育てない街になんて住み続けたくないです ◎桑地区は⼦供達が遊べる
施設が少なすぎる。他市は新しい公園などが整備されている中、安⼼して遊べる場所が少ない ◎⼩学
校まで道のりが遠いにもかかわらず、⼩⼭市がスクールバスの検討に前向きに考えていただけないのが
⼀番の悩みです。年々暑さも厳しく熱中症なども⾮常に⼼配です。⼦供達の安全を考えていただけるこ
とが⼀番重要かとおもいます。出井地区辺りにショッピング施設などができるととても便利かと思いま
す。おーバスも⾼丘地より北側は通ってないのでそこより北側の⽅々は何かと不便かと思います ◎学
校から家が遠い場合、スクールバスを利⽤できる環境や、働く親（家庭）が、より働きやすくなるよう学
校のシステムを考え直してほしい。（登園時間を遅くするなど）公園を増やしてほしい。市のプールも⼩
さい⼦供は浮き輪可など使いやすく検討してほしい。 
 
 
３-２高齢化社会について 
 
◎1 ⼈暮らしの⽼⼈にも住みやすい⼩⼭市になって欲しいです ◎「敬⽼の⽇」に関するお祝⾦のよう
なものは良いが、わずかな(失礼)交付⾦が⽀給されるために⽣ずる、⾃治会役員の買い物や記念品配布
等、とても⾯倒。マイナンバーが付番されているのだから、お祝⾦等の振り込みで⾼齢者を祝ってほし
い ◎超⾼齢化社会に向かい、⼈・環境にやさしい⼩⼭市になっていってほしい ◎⽼後、⾞を運転で
きない年齢、状態になった場合でも⾃⽴して⽣活できる環境であってほしい ◎⽼後、安⼼して暮らし
ていける環境 ◎⾼齢者でも外出できる(しやすい)⼩⼭市であってほしい ◎⾼齢化社会に向けての⼯
夫をしてほしいです。例えば、駅にベンチを増やして休む場所をつくるとか、持ち寄りのお弁当やテイ
クアウトのお弁当の⾷べる場所を作るとか、あまりコストのかからないように、⾃由に⾷事ができる場
所を確保して整備してもらえたらありがたい ◎だんだん年寄りが増えていくので、過疎化しない⼩⼭
市に。若い世代との交流(コミュニケーション)  ◎⾼齢者や、⼼⾝不⾃由な⽅が、⾃宅のゴミを収集場
所迄出せなくなった時市で⾃宅まで、ゴミを引き取りに来るシステムを作って欲しい ◎⾼齢者が多い
のは現実、そこを快適にしつつ、⾊々と考えていくのが順序だと思います。永く住んでいく上でのゴー



                                       

 55 

ルでもあるので。あと良い物、悪い物を考えてやる ◎⾼齢化社会に向け、健康クラブ、デイサービス
を増やしていく。介護職員の給料アップ（全国的に） ◎元気な⾼齢の⽅がたくさんいらっしゃいま
す。皆さんの毎⽇の活⼒となるような、仕事に就ける環境作りがあって欲しいです。障がい者の⽅の B
型事業所的な仕事ができる⽅がたくさんいます。⾼齢者の⽅が⾃宅でテレビを観て過ごすという事を⽿
にする度、もっと何か…と考えます。若い⼈もたくさん住んで欲しいですし、⾼齢の⽅も⼤事にされる
そんな市になると良いですね ◎〔6〕の(2)の⑬と⑮は、だれにとっても⼤切と思う。⽼後、体が不⾃
由になった時、「⽣まれてこなければ良かった。」と思う⼈も多々いると思う。 安⼼、安全な暮らしを
守る為、⾼齢者施設等で働く職員の〝⼼を育てる〟〝⼼を守る〟事も⼤切。⾃然に恵まれた環境の中に
福祉施設が増える事を望んでいる ◎⼈⼝減少が予測されるが、経済の縮⼩は活⼒を失い、⼈⼝減少を
加速させるので、若者が集まる⼦育てしやすい町づくり。 ⾼齢者が⽣きがいを感じられる福祉の充実
した町づくり。 ⼯場誘致を進め、⼈⼝を増やし、経済⼒を⾼め、住んで良かったと実感してもらえる
町づくりを⽬指してほしい ◎年寄りだらけの町ではなく、全年齢・性別が均等にバランスの取れた町
(⼈⼝ピラミッド)になる様な市政をお願いします ◎⼩⼭市が⼤切にしていくべきことは、中⼼部の発
展に⼒をいれるだけでなく、⾼齢者に対してへき地であっても住みやすい環境作りに⼒を⼊れるべきで
ある。でないと、住み続けることに不安を感じ、⼩⼭市から他の市へ移り住みたい⼼境になる ◎⼦供
を増やしたり、⾼齢者を少なくする事は難しいと思います。ですから、現実を受け⽌めて⾼齢者や⼦ど
も達が楽しく⽣き⽣きと暮らせる⼩⼭市にして欲しいと思います。それも、"#を使わず今ある資源で‼  
 
 
3-3 地域コミュニティ、共生社会について 
 
自治会運営について 
◎今の時代に合った⾃治会のあり⽅を検討する必要があると思う ◎私の住んでいる場所は南半⽥連合
⾃治会と東⼭王⾃治会というものが存在し、どちらにも会費を多く払っています。そもそも、ご近所との
関係が希薄になっている現在、あまりメリットを感じることが出来ません。30 代共働き夫婦には回覧板
という古いシステムや地域活動に参加する余裕もなく、この地区に住ませてもらっている費⽤と割り切
っていますが、近年⾃治会の退会者も急増しています。地区で解決するべき内容かとは思いますが、似た
ような状況の地域もあると思います。⼩⼭市として若者を受け⼊れたいというのであれば、このような
古典的な制度を地区に任せるのではなく、市として統⼀したルールにするなど、ご検討よろしくお願い
します ◎選挙当⽇、⽴会⼈を⾃治会で⾒つけることが⼤変なこと。投票は電⼦的に⾏って、投票・同時
集計で、期⽇前から開票まで⾏ったらよい。体の不⾃由な⼈、忙しすぎる⼈など、会場まで呼ばなくても
よいと思う。どうしても投票所の事務が⼀部残るなら、早朝から夜間(PM7：00〜8：00)までの⻑い投票
時間は短縮してほしい  
 
その他 
◎南半⽥育成会の神輿を廃⽌してほしい。育成会の⾏事も苦でしかない ◎福祉・介護の充実。ゆとり教
育。障がい者⽀援の強化 ◎新しい定住者を含めて、地域のつながりがあること ◎⽇本の⽂化・歴史に
関⼼のない⼈が、近くに住む⼈と仲良くする。特に外国にルーツを持つ⼈と、⼩⼭の歴史を⼀緒に作るこ
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と。⾃分とは違う価値観を持つ⼈でいかにして、⼀緒に協⼒するかということ。お互いの差別⼼をいかに
許せるか。新しい祭りが必要だと思う。観光を⽬的としない祭り、地域活動のためではなく、ただ楽しい
祭り ◎地域の交流や集まりがあり、コミュニケーションが深まる環境 ◎新しい宅地開発が進むと、
⼩⼭市以外の地域から移住してくることになる。地域のコミュニケーションが必要だからと祭りなどに
無理に参加しないとならない状況になるのではと⼼配です。地域のお祭りも⼤切ですが、やり⽅を変え
る必要があると思います ◎また、外国⼈が増加傾向にあるのでそのところも良く考えコミュニケーシ
ョンが取れるような対応をお願いします 
 
3-4 安全・安心な環境について 
 
◎ゴミを出すところはその分譲地で決めて購⼊…とかではなく、その辺に捨てられないためにも、市で
決めて設置してくださるとうれしいです ◎ゴミのポイ捨てを平気でするモラルの低さに驚きます。ゴ
ミが落ちていても気にならない⼈の多さにも ◎街中や路肩にあふれているゴミのないきれいな街づく
り。都内と⽐べて汚いと思う ◎災害に強い⼩⼭市であってほしい。 災害発⽣時に⽇常⽣活が続けられ
る⼩⼭市であってほしい ◎全市⺠が安⼼安全に暮らせる⼩⼭市にしていってほしい ◎街灯が少なく
⼥性には危険だと思う ◎⾃然災害が少なく安⼼、安全に暮らせることが⼀番です。⾼齢化が進んでいく
ので、スーパーなど地域に根ざして便利な住みやすい街がいいですね。⺠⽣員の⽅のような⼈が少しで
も増えて⼀⼈住まいの⾼齢者に声をかけ、地域の⼈のつながりがあることが望ましいです ◎皆が健康
で犯罪や災害のない⼩⼭市を築いていければ嬉しいです ◎近年の災害に備え、地域住⺠が安⼼して暮
らせるようにシェルター機能を整備してほしい ◎毎⽇が安⼼して暮らせる世の中、⾏政のリードが⼤
切 ◎⼦供や孫が、安全で遊べるスペースの確保 ◎外⼈が多く、治安が不安 ◎あまりにも交番が少
なすぎる。喜沢の交番も留守のことが多く、扶桑と桑の交番はなくなってしまったし、空き巣や下着ドロ
ボーなど近所で増えていて安⼼して住むことが出来ない。交番を⾒直して欲しい。県に働きかけて欲し
い ◎⾒通しの悪い交差点や街灯のない道などが多いと感じています。少しずつ減らしていって欲しい
と思います 
 
 

４｜以上に分類されないご意見（＋現状に対する要望、暮らしてみての感想など） 
 
◎市⺠の声を聞き、課題を明確にする。⽬指す形を共有し、ベクトルを合わす ◎⾞の運転をやめてから
は、おーバス無料を使わせていただき、たまに仕事の時も利⽤させてもらい、運転している時と違い⾊々
なものが⽬に⼊るようになり、昔は駅東のほうが建物こそはなかったが、今は⻄⼝のほうが逆転してし
まったが、⼤学が出来たことで潤っている気がします。これもおーバスを乗っているので感じているこ
とかと…？ ◎今よりも⽂化芸術に触れることが出来る⼩⼭市つくり ◎地元⺠以外も住みやすい街  
◎⼩⼭市全体の⽂化、特⾊を強く⽣かし、PR活動を積極的に実施すること ◎住⺠税が⾼く、低いとこ
ろに住んで⼩⼭市に仕事に来ている⽅結構多いです ◎出⽣からずっと⼩⼭に住んでいます。駅周りが
活気がないのが寂しいです ◎市・県が⼀番遅れている桑地区の繁栄に尽⼒いただきたい ◎東京で 35
年⽣活したが、⼩⼭は不便で暮らしにくい ◎⼩⼭市の積極財政は何をしていますか？物価⾼の今、既
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存の住⺠に不満を持たれる市政！先を語る前に今を改善してほしい ◎４３年位国分寺町より転⼊しま
した。役所の⼈を優しいし気に⼊って居ります ◎課が違うと思うが福祉⾞両貸し出しの無料化を望む 
◎５年に⼀度の国勢調査は統計を分析して将来の予測、推移を得、政治や暮らしに役⽴っているのか、疑
問です。⼈⼝減少や少⼦化等は統計的に予測されているし、⾼齢者増加も予測されていたことで、それに
対しての公共的対策が、後⼿に回っている気がします ◎マイナンバーカード発⾏にしても、保険証を
組み込む以前の問題です。カードの登録を理解できなかったり利⽤を把握できない⾼齢者や⼦供はどう
したらいいのでしょう？ポイント⼿続きの時も請求は本⼈か、直接来てくださいと担当窓⼝に注意書き
がありました。本⼈が役所まで来る⼿段のない⼈、⼀⼈で⾏動出来ない⾝体に⽀障があったり、認知症で
それすら公的⽀援を受けられない⼈達に市政はどのように対処しているのでしょう？⾒通しが⽢すぎる
のでは？！ ◎定住する若い世代、移住者が増えてこそ、⼩⼭市発展すると思いますが、他県のある市町
村の移住が多い所をテレビで⾒ました。けれど、地域の取り組み⽅や特典があると思います。その時代々
に沿って⾏かないと、遅れをとってしまうのかと思いました ◎冬の寒さが厳しいこの地域で、冬のヒ
ートショックで亡くなる⼈が減ることも考え、⾼性能な家を建てる取り組みを希望します。良い景観に
もつながるし、⻑い間メンテナンスをして資産としてその家が残るので、空き家なども少なくなる。⽇本
の家の性能レベルは低すぎる。⽣活の質を上げることはとても⼤切だと思います ◎有名⼈を呼んだイ
ベントが増えている ◎いじめ、虐待に向けたとり組みの強化 ◎近所の中学⽣(1 年⽣)(⼥の⼦)2 ⼈で
夜中の 22 時過ぎに出かけていくのをよく⽬にします（親、仕事で不在）。年少者を守る町づくり、補導
強化が必要です！/ 扶桑地区では、⽥畑や⾃宅内での野焼きやゴミや枝、草などを燃やす光景をよく⽬に
します。あまりの煙のすごさに窓も開けられない⽇が多いです(時期により)どうにかしてほしい問題で
す！ ◎⽻川在住の⾝からすると、市内の駅周辺等の栄えた場所へ⾏くより、宇都宮へ⾏く⽅をとりが
ち。(何キロも運転してまで駅周辺や間々⽥⽅⾯へ⾏くのなら、宇都宮に⾏った⽅が有意義であると考え
てしまう)今の⼩⼭市は何でもあるが、何もない ◎上記の A-G の理想の⼩⼭市になれるよう望みます 
◎公共施設の利⽤料⾦の⾒直しを望みます。他市町より⾼いので、⼩⼭市外での利⽤を考えてしまう ◎
ラーメン祭りやうどん祭りばかりやっているが、ほかにないのですか？（キッチンカーばかりで・・・） 
◎⼩⼭市の良い所は、移り住んだ⼈達を平等に受け⼊れる⾃然的な⼼を持っている⼈が多く、住んでい
る⾼レベルと思います ◎都会が苦⼿な私にとってはとても住みやすいところだと感じています！ ◎
引っ越してきてから前の環境より住みやすいと感じます。いつもありがとうございます ◎⾃分が居住
している喜沢地区は下⽔道⼯事がほとんど完了しておらず地区の住⺠からも早く進めてほしいとの要望
がでているが、⼩⼭市の下⽔道施設課担当責任者はこの事を知らないのでしょうか。聞いた話では私有
地だから⼯事が出来ないと」いうがこの事を打開する⽅法は、他に何か有れば解決できると考えられる
が？ ◎⼩⼭市には、あまり有名な所もないし、場所があっても、みんな中途半端のような気がします。
ここぞという場所がない ◎⼩⼭市も住みやすくて交通の便も良くて幸福です。⾞も⼈も多く道路も良
くて毎⽇が幸福です。ありがとうございます ◎穏やかに過ごしたい ◎桑地区には⼤沼公園という素
晴らしいところがあるのに⽝の散歩ができないのは残念です。駄⽬ではなくマナーを守らせるようにす
ればいいのではないでしょうか。利⽤できるように改善を願います ◎公共施設環境の不公平さを少な
くして欲しい ◎御殿広場等でイベントがあったときに⾞の置く場所がなかなか⾒つからなくて、有料
駐⾞場を探しますが、イベントの時は無料で置ける場所を増やしてもらえるとありがたいです ◎住み
やすい環境であればいいと思う ◎介護をしている家庭に、経済的安定を  ◎⼩⼭市街から移り住んで
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きた者ですが、これから⼦どもが欲しいと考えている者です。⼩⼭は平坦な道が多く歩きやすいので、バ
スや⾃転⾞などが利⽤しやすくなると、これからの⼦育てすることになっても、楽になると感じていま
す。また、駅までバスで⾏けば何でも揃っているようになるともっと買い物が楽になって暮らしやすい
と思います。⼩⼭に来て良かったと思っているので、これからが楽しみです ◎公共施設や公共交通の充
実、公園整備と充実、道路や歩道の整備等、桑地区内で完結できるように、様々な分野で充実させてほし
い。桑地区は住む⼈々は素晴らしいと思っている。◎⼦育てのしやすい環境の整備(パートナーシップ制
を導⼊してほしい) ◎⼩⼭市に特⾊がなく、古く閉鎖的な慣習から抜け出すことができていない。⾼齢
者の意⾒ばかり、地元名主の意⾒が優先されるため、新しい産業が根付きにくい。ただ、城⼭公園の桜を
無くしたことは、⼩⼭で⽣まれ育った者として許しがたく思う ◎扶桑の住⺠ですが、思川岸壁にスポ
ーツセンター或いは、遊園地等が出来ると良いと思うのですが、⼜はバーべーキュー施設等もこちらに
はこういった施設が⼀軒もない為、寂しい。⾼齢になり、公共交通機関をもっと利⽤したいが、何時間も
バスがない。せめて⼀時間に⼀本あると⽣活が楽になる ◎もっと楽しめる⼩⼭市にして下さい。誰で
も住みやすい⼩⼭市にして下さい。⼩⼭市の南ばかりに⾷べ物屋をつくらずこちらにもつくって下さい 
◎(関係ないかもしれませんが）市役所の駐⾞場、近いところが少なくていつも満⾞。下に広い駐⾞場あ
るけれど、⼦連れや年寄りは少し遠くて、市役所に⾏くのがおっくうになり⽤があっても⾯倒に感じて
しまう。なんとかならないのかな？と思う。例えば・・以前仮駐⾞場として使⽤していた北側のところを
イベントなどで使わない時だけ駐⾞場にするとか。◎コウノトリが話題によく出てきますが、⾃分たち
の⽣活とはあまり関係がないような印象。今とこれからの⽣活が安⼼して過ごせるまちづくりを それ
が実感できるようにお願いしたいです ◎転⼊者です。旅⾏客や新しい⼈にとっては、⼩⼭の地図を駅
に置いてほしいです。テーマ別のみどころ（⾷・ショッピング以外にも公園や散歩の楽しめる道、イベン
トカレンダーなど）このあたりの⽅は⾞がメインの⾜だとおもいますが、徒歩＋バスで尋ねられる場所
の紹介もあるといいです。今、⼀軒家ちょこっと庭付き（ほんとうはもっと広い庭がほしい）の住まい家
賃が東京⼤⽥区の単⾝者向け⼀室と⼀緒です。２０年３０年あともこれがいいです。⼩さく切られた宅
地より広さを売りにしてほしい。⼤満⾜です。朝・⼣・週末の園芸を楽しんでいます。適度な⽥舎の暮ら
しに満⾜しています。⼩⼭から新幹線で東京⽅⾯にも仙台にも⾏けること、上野東京ライン、湘南新宿ラ
インがあって川崎・横浜にも⼀本で⾏ける（仕事で⽤あり）こともいいところです。（⼀⽅宇都宮にはあ
まり⽬が⾏っていません。⼩⼭は宇都宮と関係なく、独⾃の形・関係で歩んでいくのがいいと思います！）
４⽉までアメリカカリフォルニアに住んでいました。⾞社会ですが、広い⼟地を利⽤して住宅地に⼤き
な公園があり、⾃然公園が川沿いにありなんかがあったら嬉しいです。ボール遊びもできて⽝も⾛らせ
てよいなど、年をとっても体の健康を維持したいと考えています。そのためにも歩ける通りが近くにあ
るとありがたいです。ちょっと歩道が狭かったりなかったり⾞とすれ違うのが怖いところがあると感じ
ます。あるのでしょうか？⾞で⾏って歩いたりするところ、開拓していこうと思います。駐⾞場が広いと
便利ですよねいずれにせよ⾞社会なので 
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５｜これからのまちづくり、未来ビジョンへの総合的なご意見 
 
市政への要望や感想 
◎ご意⾒箱をそこ、ここに設置にし、誰の意⾒にも真摯に取り組めると素晴らしい。(誰も聞かない、誰
も⾒ない等のイメージが⽼若男⼥問わず、浸透しつつあるように思われます。)「⽥園環境都市おやま」
恥ずかしながら、はじめて知りました。HP も⾒ましたが良い構想だと思います。都市づくりは⻑期のも
ので、ビジョンと市⺠の協⼒が不可⽋です。市⺠とのコミュニケーションプランもしっかり策定して推
進してください。市⺠として協⼒させて頂きます。(コミュニケーションプランは広報とは違いますので、
よろしくお願いします。) 
◎今の⽇本や世界の動きから、20 年後、30 年後を⾒ている時点で全く戦略的でない。3~5 年の仕事をし
てください。いつになっても終わらない道路⼯事、対応の悪い市役所、城南地区ばかりの発展、冷房のな
い和式トイレの学校体育館が避難所指定、など⽂化センターを建て直す前にやるべきことはあるはず。
市の総合計画を読んでも、あまり具体的でない。税⾦はきちんと払いますから、市政をもっとスピーディ
ーで健全にお願いします  
◎市⻑は⾦を使わないから発展が遅れていると思う。その為、環境整備が遅れてせっかく都⼼からの移
住者を逃しているし、増やせていないと感じます。また、⾞社会の⼩⼭で駅へのお迎えの（⻄⼝）環境が
整っていない。使うべきところには使う。など、メリハリがない  
◎⼩⼭市は⼈を呼ぶ観光スポットがなく、商業が発展していないと思います。テレビの旅番組でも⼩⼭
市ではなく、栃⽊市や佐野市の⽅が多く取り上げられている。今後、⼈⼝は減少し、労働者が減少。市の
財政は厳しくなっていく可能性があるため、市外・県外から⼈を呼び込める施策に注⼒したほうがいい
と思っています  
 
人口の増減に関するご意見など 
◎栃⽊県内で⼀番⼈⼝の増えている⼩⼭市であることは誇りだと思います。今後さらに良い街にしてい
くために、とにかく若者（特に⼦育て世帯）が住み良い街であることが⼀番⼤事だと考えます。⼯業団地
への誘致で雇⽤の促進、学童保育施設を増やす、古い⼩中学校の改築、街中の地域の空き家をなくし新た
な宅地にして⼦育て世帯の永住を促進など、未来の世代により良い街づくりを期待しています  
◎地域活性化のためには、まず労働⼈⼝を増やさないと財源が増えないので、働く場所の確保、企業誘致
などを⾏う必要がある。また並⾏して未来の投資として⼦供を増やすために⼦育て⽀援を今以上に取り
組む必要があると思う。そうしたら他県から⼈⼝が流⼊し、そこで空き家をリフォームして貸し出せば
定住化も進み、⼈⼝が増えれば商業施設も増え働く場所が増え潤っていくと思います  
◎社会学や⼯学、教養学、⼈間向上学等を⼤都市へ学びに⾏った⼈全員が地元⼩⼭市に、必ず戻って来て
もらう、助成制度の創設。世帯数を維持する為、⽣誕と死を同等とする助成。これに類似する施作で、⼩
⼭市内の世帯数及び⼈⼝を増やさず、減らさず且つ⾃給⾃⾜の⽣活様式に変えていき、50 年後位には、
⾃然との共⽣で昭和初期の⽣活の有り⽤にしたい 
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30年後の小山市の方向性についてのご意見 
◎⼈を呼び込み過ぎてギュウギュウな町にはなってほしくない。⼩⼭駅周辺から市役所辺りまでは、東
京にあるような商店街があったら、市役所に⾞を⽌めて、駅まで歩きながら買い物や⾷事や遊びなど出
来たら、⽻川からも⾏けるのになと思う。⾬よけの屋根とかあるといい。⼩⼭駅で買い物したりとか半⽇
遊べるような、あの通りが商店街になったら便利。もしくは、⼀本隣に⾞が通らないアーケードを作ると
か。そこに⾊んなお店を呼び込む、東京だと⼀歩歩けば隣の店って感じで、楽に楽しめる。道が近いと歩
いても距離を感じないので良い  
◎将来は量より質に⼒を⼊れるべきであり、利便性の追求をしすぎると、ふるさとが失われてしまう⼼
配があります。⼩⼭市は⾜腰の基礎を確⽴しつつ、⼼を育むふるさとを残して頂きたいと思います  
◎20 年、30 年後の⼩⼭市、少しイメージが沸かないのですが、三世代先の⼦たちが安⼼して住み働け
る場所がきちんと有ることを望みます。 
項⽬（A）：安定が⼀番の望みですが、“安定の中”には発展は少し望めなくなってきてしまうので、何と
も難しいのかな...と感じます。⽣産と消費、住居、バランス良く、⼈が活き活きと⽣活できる様な、テ
レビドラマであった「ファーストペンギン」の三⽅良し！が理想です。 
項⽬（B）：地産地消で皆が元気になれればと思います。農業される⽅々が元気でいてくれるからこ 
そ、私たちも野菜を（作物）買い元気でいられますので、好循環がずっと続いていければと思います。 
項⽬（C）：コウノトリ交流館、⾏かせていただきました。コウノトリの件については県内の⼩学校や中 
学校、学⽣さんたちにゼヒとも⾏ってもらいたいな！と思う場所です。県北とは⾃然環境が異なります 
が、環境保全と⾔うものを、強く、強く意識させられる場所かと思います。 
項⽬（D）、（E）：住宅と開発はどれが正解なのかハッキリ⾔って、わかりません。私は⾊々な所に住ん 
できましたが、「街づくり」に空き地・平地林の宅地開発が進むと⾃然が無くなってしまうし、空き地 
改修、利活⽤は⼀番望ましいのですが、災害に強い家にしようと思うと、お⾦がたくさん掛かってきて 
しまいます。安⼼して暮らせる安全な街づくり、⾃然災害に強く、安全が守られるならば、どっちもや 
ろう！とも思いますが、やはりバランスが⼤事になってくるのかと思います。（D）、（E）を本気でやろ 
うとしたら、（A）のチカラは確実に必要になってきます。 
項⽬（F）、（G）：⽣活の⾜という所での公共交通機関の整備はとても重要かと思います。⼩⼭市も広い 
ですからおーバスの乗⾞率のバラつきが出てきてしまいますが、交通⼿段がある！という安⼼感は市⺠ 
の安⼼感へとつながっていけるのではないかと思います。どこへも⾏けな〜い（悲）よりかは、どこか 
に⾏ける！（嬉）の⽅が⽣活にもハリが出ると思います。それぞれの置かれた⽴場や役割で⾃分らしく 
あり、⼩⼭市だけのオリジナリティーあふれるたった⼀つだけの「⼩⼭市」で胸張って堂々と『どう 
だ！これが⼩⼭市だっ!!!』と⾔える⼩⼭市であればと願います。 
◎今まで通り、⾃然と調和をしつつ、地産地消を⼤切にしつつ、地元農家さんと協⼒・活性化するまちづ
くり  
◎今のままバランスの良い調和のまま、どの世代も住みやすいまちづくりができたら良いと思います。
⼩⼭の⾃然の中でコウノドリを⾒たり、⽇帰りキャンプする親⼦向けのイベントなどもあったら是⾮参
加したいです  
◎⾼齢化が進む中、地産地消がうまく進み、農業の法⼈化、⼯業の発展、福祉事業(年寄り、⼦ども)の充
実さ(必要経費が軽く)とか、うまく情報発信し、⼈が流⼊できる町づくり。また、外国⼈をうまく取り⼊
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れ、地域に直ぐ馴染め、移住が進むような施策を実施できるように考えられること  
◎多様性に配慮したまちづくり 「誰⼀⼈残さず満たされる」 <世代>シニア、ミドル、ヤング、キッズ、
ベビー 例えばキッズの遊び場は充実していますが、他の世代の遊び場は⾜りていません。企業ミュージ
アム、⾒学施設、美術館や博物館、⽂化施設に併設する居⼼地の良い飲⾷店、気軽に集える所など。柳井
で運動できるところもあると良いです。 <健康の格差>障がい者⼿帳を持つ⽅への減免や施設割引サー
ビスなどが少ないです。 <経済的格差>⾃由に使えるお⾦を持つ⼈も持たない⼈も、快適さを亭受できる
まちを望みます。 ☆災害など⾮常時に強いまちづくり。何が起こるかわからない現代への不安が広がっ
ています。シェルター整備も視野に⼊れていただきたいです  
◎⼩⼭は、⼈⼝に対して学校が少ない。そのため、交通量の多い時間帯の登校や⼩学校が遠い。今後、外
国⼈が増えていくと思うので、その⽅々の住みやすい環境整備かつ治安の強化。⼤規模な分譲地を許可
するのならば、それに⾒合った周辺設備を考えてもらいたい。駅周辺や城南あたりの混雑を助⻑させる
ような街づくりはやめ、南北にも活気がでるように街づくりをしてもらいたい  
◎古きよきものも⼤切にしつつ、新しい⽂化も取り⼊れていける柔軟性も必要かと思います。発展して
いる県や都市を参考に、マネできる事はしていく、若い⼒を育てる、出来る事から取り組んでいければい
いのではないでしょうか  
◎⼈⼝減少や⾼齢化による課題を、デジタル技術の導⼊によって解決に取り組む⾃治体となっていただ
ければと思います。例えば、桑地区を含めた⽥園都市地帯は、⽐較的⾼齢者が多く住んでいることから、
今後、⾃動⾞の運転に⽀障が出る可能性が⾼くなると感じます ⼀⽅で⼟地的な⾃由度が⾼く 交通量
の多くない事が⽥園都市の特徴であると思います。この点を活⽤して、⾃動運転バスなどの導⼊が、都市
部に⽐べて容易になるのではないかと思いました。そのようなインフラの導⼊は⽥園都市地帯の魅⼒の
向上に繋がり新しい住⺠の⽅をお迎えすることにつながるのかなと思いました。⼩⼭市に事業所を持つ
企業の技術を使い上記のような新しい取り組みによって、⽥園環境とデジタルのかけあわせによる街づ
くりを進めていただけたらと思います  
◎歴史と住みやすさの両⽴を望みます。駅周辺だけでなく、各地区に役割を持たせながら、⼩⼭市のコン
セプトを実現して欲しい。⼦育てのしやすさ、通学等の安全については、他市町村に劣後する印象です。
若中年にとって魅⼒ある町づくりを期待しています  
◎これからの若い⼈が住みたいと思う町。⾃分の⼦供達がここに住みたいと思う町。昔からの良い所も
たくさんある町なのですごくむずかしい事とは思いますが、⾃治会や市が協⼒して良い町にして頂きた
いです  
◎周辺の都市にアクセスがよく、のどかで住みやすい街であってほしいです  
◎従来の市内全域を使ったまちづくりの形は限界にきていると思う。居住地、⾮居住地域を厳格に定め
た地域開発や⼩⼭駅前を中⼼としたまちづくりなどしっかり⽅向性を定めて⼩⼭市の都市開発を進めて
欲しい。限られた予算、全ての⼈の要望を受け⼊れた都市計画はもはや不可能。⼩⼭市が今後⻑く続いて
いくために最善の企画を練っていただきたい 
◎地域の歴史を掘り起こし、誇りや愛着を持てるようにすること  
◎働く職場があれば⼈は活性化し、住んで良かったと思う。⼈⼝をできるだけ維持し、活⼒ある⼩⼭市を
望みます  
◎古いものと新しいものが⼤切にされてほしいと思うのですが、住⺠の⼒だけでは難しい事があると思
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うので、市の⽅にも協⼒や意⾒を積極的に欲しいと思う  
◎次の世代の⼈達が「住みたい」と思ってくれるまちになってほしい   
◎２０年、３０年後は⼩⼭市の何処へ⾏っても下⽔道が整備され⼼⾝共に穏やかな街であってほしい。
◎⼩⼭市歌の通りになっていく姿が理想です  
◎(G)について、財政的なこととのバランスを考え、無理のない範囲でやってほしい  
◎どれかでなく全てが上⼿く重なり合って⽣活出来るようにして欲しい  
◎⽇常⽣活は勿論のこと、休⽇に⼩⼭へ遊びに⾏こうと思ってもらえる環境を！⼈が集まり活性化し、
クリーンな市を！  
◎今ある⾃然環境や、⽥園を壊さずに、そうした環境をメインにしたまちづくりを進めていくことが⼤
切だと思います  
◎古い慣習や古い考えから脱却し、新しい考えや効率を考えたやり⽅などを取り⼊れるようにしていく
と、発展していくのでは？若い⼈達の考えをどんどん取り⼊れると良いと思う。県外から移住してきま
したが、道も広く街として栄えている素敵な場所だと思います。過剰な開発を避け、穏やかな⾃然と共存
することが⼦どもたちにとって当たり前の環境であるような、未来を⾒据えたまちづくりをお願いした
いです 
 
具体的な要望・提案などを含む、その他のご意見 
◎①平地林を残すため、所有者に対して減税等の対策を⾏う。 ②上記の⽊の伐採は「届出」でOKであ
る。条令等で許可制としないと早々に平地林はなくなると思います。 ③東京から 1h(新幹線)で来られる
ところで⾃然をアピールすると都内の⼈が住んでくれるのでは！デジタル化に対応していってほしい。
こういうアンケートもスマホで完結できるといい。窓⼝に⾏かなくてもいいシステム希望。⼦どもがい
ると移動も待ち時間も苦痛  
◎東京都から考えて（上野駅）⼤宮の次に⼩⼭駅がありますが（新幹線）、こんなにポテンシャルが⾼い
にも関わらず 16万程度しか発展していない現状は異常だと考えます。地の利でいままでなんとか⼈⼝が
増えていましたが、その現状にあぐらをかいていた感は否めないと思います。⼈⼝が増えなければやり
たいことはすべて縮⼩です。若者が魅⼒を感じられる（⼦育て世代、ペットも含み）町作りに紐付くのか
疑問は常にあります  
◎⼩⼭市に住んでみて、買い物や商業施設はハーベストウォークか⼩⼭イオンくらいしかなく、休⽇は
インターパークなどに⾏くこともありますが、敷地が広いが駐⾞場に屋根はなく全て外、お店も外、⾬の
⽇は⼦どもがいると⼤変です。私は埼⽟で育ったのですが、アソオやモラージュ菖蒲、⽻⽣イオンららぽ
ーとなど、あのような施設の作り(全て室内、⽴体の駐⾞場もある)が出来てほしいと思っています。⼩⼭
駅内の室内遊び場もすごくいいですが、⽴体駐⾞場も狭い、駅の商業施設も⼤宮のような感じになった
ら買い物も⾏きたいと思えますが、なんだか古く活気がないように思えます。せっかく新幹線も⽌まり、
⼤きな駅なのにもったいないとずっと思ってます。公園も⼩さい⼦向けの公園がなく、遊具も⼩学⽣向
けか古いか。下野市の公園に⾏くようになり、そこで会う⼩⼭市に住むお⺟さんも同じことを⾔ってい
ました。出井はゴミ捨て場まで遠く、歩いて 15分。⾞で出しに⾏っています。もっと近くに作ってほし
い。出井の集会所の前の道路はガタガタ、トラックや⾞の抜け道になっているが、狭く道路をなんとかし
てほしい。もっと⼦育てしやすく、⼦育てに優しい市になってほしいです。センターも近くは曜⽇が決ま
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って毎⽇ではなかったので、下野市に⾏っていた  
◎⼩⼭市には⾊々な⾯で良い所がたくさんあると思います。もっともっと観光地にアピールしたほうが
良いと思います。他県から観光客を呼び寄せることが、⼩⼭市全体が潤うことと思います。季節度との野
菜狩りやイチゴ狩り、ツアー、新⽶など、今もやっていると思いますが、それだけではなく、これから思
川桜も美しく咲く事でしょうし、川の流れ、また⽥園⾵景も美しくバスツアーもよし。⼤きな観光ホテル
を建て、ホテルから⾒、眺める絶景を売りにして、春は桜、夏は花⽕、秋の紅葉、冬は北に男体⼭、南に
富⼠⼭、東に筑波⼭が⾒え、とても素晴らしいところです。温泉もあります。ぜひ、未来に向けて素晴ら
しい⼩⼭市にして頂きたいと思います。60 代〜上、若者、まだまだ働くところが欲しいです。皆様に声
をかけ、仕事を作り出し、豊かな⼩⼭市になっていけたらと思います。野菜や⽶作りが⼤変になってきた
農家さんにお⼿伝いのできる⽅など良いシステムを作って頂ければと思います  
◎市外から仕事のため引っ越してきました。もう少し住んでいて気持ちの良い市にしてほしい。⼤型シ
ョッピングモール誘致、道路の雑草等をなくして景観の良い街路樹を植えて、ウォーキング等楽しめる
街。⽝も公園で散歩させてほしい。せっかく新幹線が通ってるので、市外からも移住してもらい、活気あ
るおしゃれな街にしてほしい。⾃然と都会の融合が出来る発展可能な市だと思っています  
◎地域の農業が発展し、後継者が無事に育っていくこと。医療が充実し、住みやすい環境であること。き
ちんと仕事があり、⽣活できること  
◎専業主婦でまだ⼦供はいませんが、⼦どもたちが⾃然の中で遊べたりできる場所があればいいなと思
いました。また、ボランティアなどしたいなと思っているので、⼩⼭市に貢献できるようなことがあれば
参加してみたいです。でも、どこから探せばいいか、ボランティアの参加の仕⽅がわからない…。空き地
や誰も住んでいないような古い家も⽬⽴って少し暗いイメージがある所も多いと思いました。お花を植
えるボランティアとか、ゴミ拾い、草むしりとかしてみたいです。担当者様へ。いつもお仕事おつかれさ
まです。安⼼感もあり、落ち着く環境の⼩⼭市が私は⼤好きです！これからもお仕事頑張ってください。
より良い⼩⼭になりますように  
◎地産地消がすすみ、学校給⾷などで⼦どもたちに安⼼安全なものを提供できるようになると嬉しいで
す。また、英語教育にも⼒を⼊れて国際的な⼈材を育てられる環境を作っていっていただきたいです。⼀
⽅で、⾼齢者にも安⼼して暮らせる町になっていってほしいです。私は不妊治療の末、⼦どもは望めない
⼆⼈世帯のため、⽼後夫婦⼆⼈でも、⾐⾷住に困らない環境になっていたらいいなと思います。鉢形はス
ーパーが⼀店舗もないため出来たら嬉しいです。それから、⾼度不妊治療が出来る病院も⼩⼭市にはな
いため(下野、佐野、東京等のクリニックに通っていました。) これからの若い⽅たちが地元で治療を受
けられるよう、⼩⼭市にクリニックが出来ることを望んでいます  
◎⼩⼭駅⻄⼝が古臭い。⾞で迎えに⾏っても、駐⾞スペースがない。タクシーの運転⼿さんにここは⽌め
てはだめだとすぐ、⾔われてしまう。スペースがないのかもしれないが、明るさとか、緑が少ない気がす
る。また、空き家、空き企業跡、ホテル跡、草ボーボーで何とかならないかと思う。また、⼩⼭市は住み
やすいとも思っています  
◎放棄農地を減少させてほしい。少⼦化による学校など考えてほしい   
◎国内海外の⼤企業への誘致等、⼩⼭市への⼈の呼び込みに⼒を注いでほしい。税収を上げて、⼩⼭地区
以外にも整備に⾦を使ってほしい。市議員が毎⽇のほほんとしていたら、いつまでたっても⼩⼭市は発
展しないと思う。⼩⼭市のためにもっと動け！⼩⼭市の隅々までおーバスやそれにかわる交通機関を整
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備してほしい  
◎⼩⼭市の産業が豊かになることを考えていかないと、⼩⼭市は豊かにならないと思う。その為にも、⼩
⼭市にある事業所、施設などを上⼿に使うべきだと思う。たとえば、指定管理業者を県外からではなく、
できれば市内からこの集計会社にしても益⼦町からではなく、市内の業者及び、⼤学の研究室やゼミを
利⽤するなど、⼩さなことから財源を作り出すことも必要。税⾦を有効に使ってほしい。都市環境は道路
整備とインフラからが基本に思う  
◎壬⽣のように⼤⼿の企業(コストコ)が来てくれたらいいなと思います。それとやはり、⾼校が少ないと
感じます。空き家沢⼭あります！せっかく沢⼭あるのだから、若い世代にリノベーションやお店に利⽤
するなどすればもっと⼈⼝が増えるのでは！と思います  
◎私が思う⼩⼭の最もいい景⾊は、緑の豊かさにあります。公園の⼿⼊れ等がもう少しされたらいいの
になと思ったり、空き家が多いなと思う場所もチラホラ⾒かけます。そういった箇所を少しずつ減らし
ていくことで、もっと魅⼒ある街になるかと思いました。また、歩きたくなるような街路樹の計画も増や
していただけると、ありがたいなと思っております。私も建設にまつわる仕事をしておりますので、お互
い町に対していい提案ができることを祈っております  
◎都市と農業がバランスよくあるのが望ましい。それには農家の後継者問題の解消。特に若い男⼥の出
会いの場を作り、⼀⽣独⾝でいる⼈を少しでもなくし、⼈⼝⾯においてもバランスの取れた⼩⼭市が 30
年後にそうあってほしい  
◎⼩⼭下野線 339 号の道路整備。道がボコボコで⾞がはねて負担かかる。右・左折信号を交通量が多い
ところへの確保。昔は駅ビルとかで栄えていた商業施設の復活。⼩中学校、⾼校の環境改善  
◎A…⼟地の活⽤状況をかんがみると、今以上の発展は難しいと思われる。あまり地域の整合性というか
統⼀感がなくゴチャゴチャしている。柱となるテーマがない。 B…今後は⼩⼭市に限らず、弱体化は否
めないと思う。いかに地⽅⾏政としての強みを活かして⼩回りの効いた集約型農業を推進していけるか
だと思う  
◎⾞でちょっと出れば買い物は出来る便利な所だと思う。⾃宅周辺は⾃然の景⾊も広がっていて、落ち
着く。でも年を重ね、もし⾞に乗らない(免許返納など)選択した場合、不便なところだと思うので、公共
交通機関の整備なのか…何か便利なサービスができたらいいなあと思う。地球環境、⾃然環境にも悪く
ないものであってほしい  
◎D）本当に増える？ E)総合的な町づくりが必要。/何をすべきなのか、どうすれば⽬的達成するのか、
具体的なことがないのでよく解らない  
◎今は⾞がないと移動が不便だが、将来は⾞が無くても移動⼿段があると嬉しいです。(⼦どもの通学や
⾼齢者の移動もできるため) ⾃然環境も残しながら、⼦育てしやすい町になると嬉しいです  
◎他県から来てお世話になり 10 年近くなります。年々、⼩⼭は地味に毎⽇変わっているように思います。
今お世話になり、⽣活させて頂いてるところは今の私たちとして居⼼地の良い所でありがたく感謝して
います。⼀歩出ると町作りとか世界的に有名な富⼠通とか⼩松製作所とかなかなか努⼒してる町に思い
ます。久しく来なかった所はいつの間に⼤きく変わっていて、驚く程です。今後、私達は⼈間性のある⼈
間らしい良いものを残したいです。⾃然を活かした形での、災害に強い⼩⼭市にしてほしい  
◎交通アクセス⽴地等、栃⽊の⼊り⼝としての責務は⼤きいものがあると考えます。更に望む住環境の
改善にはしっかりしたイニシアチブを持つ、⾏政の充実が引き続き求められると思います。⼤変でしょ
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うが、努⼒を重ね、市⺠の幸せのため、頑張って頂きたい。⾏政との信頼は⾔うまでもありません。とも
に頑張る意識は持っています  
◎神奈川から遊びに来た友⼈が、⼩⼭郊外の⽥園⾵景がすてきだと⾔っていた。私は⻄⽇本から移住し
たが、新鮮な野菜がすぐ⼿に⼊るめぐまれた環境だと感じる。最近の温暖化で猛暑⽇が異様に多く、歩道
を散歩できる環境が欲しいと強く感じます。クルマ社会のための道路整備より、地域の⼈達が町内で歩
き回り交流できる地域作りをぜひお願いします。街路樹、平地林の保護、整備を強く願います。また、⽥
舎の良さは、⼈間と⾃然環境がバランス良く⽣活できるところです。⼟地は⼈間だけの者ではないので、
全ての⽣物が住みやすい環境を配慮して下さい  
◎⼩⼭市に住んでみて、以前住んでいた県よりも地域の⽅が⼦供に話しかけてくれると感じました。⼦
供に優しい⽅が多いと住み続けたいと思うので、さらに⼦育てしやすい街になって欲しいと思います。
たとえば⼦供が遊ぶ場所の提供や、歩道を広く歩きやすくしたり・・・⼩⼭は外国の⽅も多いので、気軽
にコミュニケーションをとれる場やイベントがあればいいと思う（⼀緒に⾳楽を楽しむ、けん⽟で遊ぶ、
レシピの交換等・・・）。⾞がなくても⽣活できるよう公共施設や病院、ハーベストウォーク等を周遊す
るバス等があれば、幅広い世代や⾞を持たない⼈も移住してくるのではないかと思う   
◎ハーベストウォークあたりの道路が渋滞しやすいので対策を考えて欲しいと思っています。⼩⼭市は
何かにつけて税⾦が⾼い、⽔道⽔がくさい。だから⽔を買ってこなくてはならない。他の⼈は飲んでいた
りするのでしょうか。⽔がぬるく、くさくては飲み⽔にはならない  
◎公共施設（⼤きな病院、警察署など）を市⺠の利便性を考え、どこに建てるのか、現在の所、⽚寄りが
あり、桑地区の⼈は不便だと思う。運転できない⼈、⾞のない⼈、⽼いた⼈、障害者など⽣活に困らない
環境整備、あるいは地域でお互いに⽀え合い、助け合うコミュニティを作る  
◎公共機関の充実。これから⾃⾝は⽼齢になったときに、⾞の運転が難しくなった時はどうすればいい
のか。今考えると困ると思う状態の現状を、⾒直して欲しい。昨年まで⼦供が市内の⾼校に⾏っていた
が、おーバスが使えず夜は暗い⽥畑の中の道を⾃転⾞で通ることが不安だった。今も下館に通う⾼校⽣
の⼦供が⾬の⽇などおーバスを使いたくても渋滞や下校時のバスがないなど、とても不便です。市内の
モール等の渋滞もあるので道路の整備、⽴⽊の⽅の浸⽔での川の護岸⼯事も途中で⽌まっていると聞き
ました。⼩中学校のトイレの洋式化も進めてほしいです  
◎私は⽥舎で⽣まれ育ちましたが、交通が不便だと⽣活しにくく、若い⼈はほとんど町を出ました。⾼齢
者、若者どちらにも交通⼿段は重要だと思います  
◎交通の便を整備し、若い⼈が⼩⼭市に残り、移住もたくさん受け⼊れられるような対策を  
◎⼩中学校の給⾷の無償化。学費負担の値下げ。⾼校全ての授業料無償化。進学するにあたり、⾼校の選
択肢が少ない。おーバスは便利だが、バス停までも歩いていくのがしんどい⾼齢者にとって、家から出先
までの送迎などのタクシーのサブスクなどあると便利。その際も、年⾦はほぼ頼れないので、リーズナブ
ルな⾦額設定で。年末等の不要な道路⼯事をやめてほしい。予算が余ったなら、その分を⼦育てや⾼齢者
への⽣活補助にまわしてほしい。税⾦の使途の徹底公開。不明⾦や雑費などの項⽬を無くす  
◎⼩⼭市は災害が少なくて住みやすいと思う。年寄りが⾏きやすい病院があればいいな。上のDと Eに
ついて 空地や空き家の⽴地を判断した上での整備を望みます利便性があり災害（ハザードマップ）の
少ない⽴地であれば新宅地や空き家の整備も良いが逆の⽴地であれば必要ないのでは？将来のインフラ
のメンテが⼤変になると思うので   
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◎少々気になることと⾔えば「⼩⼭駅」とその周りの環境ですが、学⽣の頃（２５年前）駅ビルや駅前通
りがキラキラと輝いていた様な気がしたんですが、現在は…時代の流れなのか、少し元気ないのかな？
と⼼配になります。遊んでばかりはいられませんけど「遊び⼼」を持ち続けることも⼤事かなと思いま
す。明るくきれいな⼩⼭市の⽞関「⼩⼭駅」。こびることなく⼼地良いおもてなしができたなら、⾃然と
好転し、より良い⼩⼭市になってゆくのではないかと思います。私はまずは⾃分ちの⽞関前からがんば
っていきたいと思います!!!貴重な機会をいただきましてありがとうございます。みんなでがんばってい
きましょ〜う!!!(駅前開発、どの様になっていくのか⾒守っていきます。）  
◎交通の便が良い⼩⼭市、都⼼からもアクセスが良く、バランスの良い街であることに魅⼒を感じます。
若者や年配の⽅々にも、便利で活気ある町になっていくことに期待しています。雇⽤の機会が増えるこ
とも期待します  
◎⼩⼭駅周辺だけではなく、全地域（⼩⼭市全部）で下⽔道を完備してほしい。⼈⼝が多い割には、整備
が整ってなく住みにくい。個々に負担がかかりすぎている。野焼きをする⼈が多く、常に煙い時期が多
い。有害な煙などで環境や⼈体に影響を及ぼす恐れもあるので注意喚起を促してほしい。（⽥園の地域の
⼈達がやってる事が多い）あと、薬剤で⿂が死んでいたり、⿃なども死んでいるのを⾒ました ◎⾝近な
ことでは上下⽔道の整備が成されない地域なので改善していただきたいと思います。太陽光設備が増加
することは決してこれから先、良いことではありません。産廃が⼤問題になるし、災害の元になるので。
外国⼈の受け⼊れもきちんと法整備をして、治安の悪化につながらないようにしていただきたいと思い
ます。川⼝市のようになっては⼤変困ります。受け⼊れてからでは遅すぎるので、良く検討して、市⺠の
安全安⼼を第⼀に考えていただきますようお願いします  
◎⼯業都市、商業都市、⽥園都市とバランスよく発展していただきたい。そのためには、かたよった開発
をしていかないでほしい。⼩⼭市のブランドを開発してほしい。⼩⼭市の北部に位置する⼤沼公園は、散
歩コースとしても⼤変⼈気なようで、駐⾞場も増築中である。ここに、地域の新鮮野菜直売所があれば、
更に活性化するのではないかと思う。農業のアピールにもなる事、また、周辺に住む⾼齢者にも買い物へ
⾏きやすい場となる事と思う。⼤沼の東にある JA倉庫の駐⾞場スペースなどを利⽤できないだろうか。・
例として…茨城県結城市 JA 北つくばきらいち 結城店（公園がすぐ横にありとてもにぎわっている。）…
下野市には、親⼦でも⼈気のゆうがおパークもある。（フードコートや⾏事もあり、利⽤しやすさがある。） 
◎弱者に優しい⼩⼭市であって欲しいと思います。またマナー向上は必須と考えます。交通やゴミ等、今
のままでは恥ずかしいです。戻って来て、故郷の現状にとても悲しくなりました。今まで住んでいた市は
本当に素晴らしかったので,,,   
◎1,開発や樹⽊の伐採を規制してもらいたい。住宅地や畑の中に⼟⽊作業所や⼟砂作業所トラック駐⾞場
あり、街の美観や環境を破壊している。⽇本たばこの⼟地など樹⽊の伐採、開発が無秩序に⾏われており
ます。⼩⼭市は、美しい緑の街とは、ほど遠い現実を真剣に考え改善・規制してもらいたい。2、ゴミ捨
て場について。⼩⼭市⺠は、ほぼ全員、市⺠税を払っています。⾃治会に⼊会していない⼈も⾃由にゴミ
を捨てられるゴミ捨て場を市の⾏政は独⾃に設けてもらいたい。⾏政の義務です  
◎⼩⼭市は⾞社会であるのに対し、渋滞など不便さがかなり感じられます。これは⼀部に商業施設など
が集中してしまっていることが⼀因だと思われます。余っている⼟地を利⽤し、商業施設を建設するこ
とや新道路を作り整備することなどが必要だと思います。個⼈的には桑、荒井、⼤⾕あたりが活性化すれ
ば、より⼈⼝が増え税収も良くなると思いますので、ご検討ください。茨城県へ繋がる道路が少ないのも
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容易だと思いますので、橋の建設などもご検討ください  
◎今ある⾃然を⼤切に残していきたい。農薬や化学肥料、除草剤の使⽤を少なくしてください。⽻川地区
には若い⾃営の飲⾷店が思いの外点在しています。これらの店がマルシェ的に⼀ヶ所に集まって商店街
になれば、遊び場がハーベストしかない⼦供達の居場所にもなり、街の魅⼒も増して若い世帯が増えて
くるのではないかと思っています  
 
 

 


